
Каждый день миллионы пас-
сажиров оплачивают проезд 
с помощью карты «Тройка». 
Казалось бы, обычная пласти-
ковая карточка, но в ней на-
ходится целая система. Сегод-
ня «Тройка» — это 
ключ ко всем ви-
дам городского 
транспорта Мо-
сквы и даже Под-
московья.

Основа 
из кремния
С 2023 года на за-
воде «Микрон» при 
поддержке мо-
сковского прави-
тельства полно-
стью локализова-
ны все уровни производства 
«Тройки». До этого микросхе-
мы корпусировались за преде-
лами РФ, но для обеспечения 
суверенитета нашей страны 
было принято решение нала-
дить свое производство. Зани-
мается им совместное пред-
приятие «Микрона» и горо-
да — «МСП». 
— Для производства микро-
схем используются пластины 
диаметром 200 миллиметров, 
сделанные из кремния, — рас-
сказала участникам первой 
экскурсии «Русская Тройка» 

руководитель направления 
промышленного туризма АО 
«Микрон» Анастасия Турки-
на. — Сначала кремниевая 
пластина путешествует в уста-
новках 2–3 месяца и проходит 

порядка трех тысяч техноло-
гических операций. Если раз-
резать готовую пластину, вну-
три нее можно увидеть 35 сло-
ев. Когда пластина выходит 
с производства, ее толщина 
составляет 750 микрон. 

Точная сборка
Второй этап производства 
происходит в стенах «МСП» на 
современном высокотехноло-
гичном оборудовании. 
— Основная работа начинает-
ся с монтажа — здесь происхо-
дит посадка кристалла на под-

ложку. В установку вставляет-
ся пластина с кристаллами. 
На ней может быть от 10 до 
60 тысяч кристаллов, — сооб-
щила главный специалист на 
производстве «МСП» Ирина 
Жиркова. 
Следующая операция — раз-
варка контактов между кри-
сталлом и подложкой. Затем 
подложку разрезают на рав-
ные части, и она продолжает 
свое путешествие. 
Дальше выполняются герме-
тизация микросхемы и спека-
ние специального герметика 
для микросхем. 
— Он выполняет защитную 
функцию кристалла, — пояс-
нила экскурсовод. 
Подложки проходят и процесс 
шлифовки. Именно благодаря 
этому в готовой карте чип не 
выпирает. 
— Важный этап — электриче-
ское тестирование. Специаль-
ный аппарат проверяет каче-
ство сборки при помощи кон-
тактирования к подложке, — 
поделилась Ирина. 
Дальше, чтобы чип работал 
внутри «Тройки», его имплан-
тируют на лист подложки из 
пластика, затем наматывают 
поверх антенну и сваривают 
контакты чипа и антенны. По-
сле этого чип снова тестируют. 

Перед отправкой в типогра-
фию лист с чипами каширу-
ют,  то есть собирают несколь-
ко слоев, а после спекают 
в сплошной лист. Так карта 
получается очень прочной. 
В типографии на «Тройку» на-
носят рисунок, а затем буду-
щая транспортная карта сно-
ва возвращается на завод. 
Финальный этап — графиче-
ская и электрическая персо-
нализации. Это занесение ин-
формации в память чипа и пе-

чать номера. «Тройки» про-
кручивают на специальной 
установке — в процессе фи-
нально тестируют и создают 
виртуальный кошелек, с по-
мощью которого пассажиры 
потом оплачивают проезд.

Отрасль развивается
Производство «Тройки» — яр-
кий пример развития микро-
электронной промышленно-
сти. Сейчас в этой отрасли на-
блюдается подъем, объемы 
производства планомерно 
растут. 
— Столица активно реализует 
кластерный подход в разви-
тии промышленности. Он обе-
спечивает тесную интегра-
цию с промышленной инфра-
структурой, решает вопросы 
подготовки кадров, создает 
отраслевую синергию и повы-
шает конкурентоспособность 
компаний. Один из таких кла-
стеров — фотоники и микро-
электроники — уже объеди-
нил  около 60 предприятий, — 
отметил министр столичного 
правительства, руководитель 
Департамента инвестици-
онной и промышленной по-
литики Москвы Анатолий Гар-
бузов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на мо-
сковском пред-
приятии показа-
ли, как произво-
дят российскую 
транспортную 
карту «Тройка». 
Для жителей 
столицы прове-
ли первую экс-
курсию по пред-
приятию. 

Бизнесу доступны 
льготные кредиты
Москва сохраняет лидерство 
среди регионов по объему 
выдачи кредитов малому 
и среднему бизнесу. Об этом 
вчера рассказал мэр столицы 
Сергей Собянин 
(на фото).

На наш город при-
ходится 28 процен-
тов от общего по 
стране числа вы-
данных субъектам 
малого и среднего 
предприниматель-
ства кредитов. 
— За первое полугодие 2024-го 
столичные предпринимате-
ли получили в банках 
2,5 триллиона рублей, — со-
общил Сергей Собянин.
По состоянию на 1 июля порт-
фель кредитов малого и сред-
него предпринимательства 
в столице достиг 4,2 триллио-
на рублей. Бизнес стал чаще 

кредитоваться на выгодных 
условиях с господдержкой. 
— Наряду с федеральны-
ми в столице действуют го-
родские программы льготно-

го кредитования. 
Поручительством 
Московского га-
рантийного фонда 
пользуется каж-
дый 20-й кредиту-
ющийся, — уточ-
нил Сергей Собя-
нин.
Помимо существу-

ющих мер по поддержке 
льготного кредитования, в го-
роде с лета заработала новая 
программа для предпринима-
телей, осуществляющих экс-
портную деятельность. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

История страны складывается 
из миллионов крупиц событий
Завтра Музей современной 
истории России отметит свое 
100-летие. «ВМ» побывала 
на открытии экспозиции, 
приуроченной к юбилею. 

19 октября 1924 года порог му-
зея перешагнули первые посе-
тители. В основном это были 
московские рабочие, поже-
лавшие ознакомиться с экспо-
натами Музея революции. Это 
название сохранялось до 
1998 года. Кстати, самый пер-
вый экспонат музея — оско-
лок боеприпаса, взорвавшего-
ся на пресненских баррикадах 
революции 1905 года, — пред-
ставлен на выставке. 
— Мы придумали выстроить 
экспозицию так, чтобы охва-
тить все главные события 
истории нашей страны, на-
чиная с революционных со-
бытий XX века. Конечно, по-
казали то, что ранее не вы-
ставлялось, всего 500 ярких, 
запоминающихся предме-
тов, — объяснила задумку 
генеральный директор музея 
Ирина Великанова. 
Всего к своему вековому юби-
лею Музей современной 
истории России собрал уже 
почти 1,4 миллиона экспона-
тов. Из всех уголков нашей 
необъятной родины их при-
везли сотрудники музея, ор-
ганизовавшие около 700 на-
учных экспедиций. Одной из 
самых памятных стала поездка 
в освобожденный Сталинград. 
— Представьте: 1943 год, го-
род утонул в развалинах. Но 

его жители как только узнали, 
кто и зачем к ним приехал из 
столицы, буквально задарили 
наших командировочных не-
обыкновенными вещами из 
своего военного быта. Все ра-
ди сохранения истории, — по-
делилась интересным фактом 
Великанова. 
С каждой витриной новой 
экспозиции связан какой-то 
исторический период. Вот ко-
пье и Ярар-бубен (эскимос-
ский национальный музы-
кальный инструмент) расска-
зывают об освоении Севера. 
О восстановлении главного 
московского храма — Христа 
Спасителя — напоминает ма-
кет из мрамора и позолочен-
ных куполов, когда-то пода-

ренный заместителю мэра 
столицы Владимиру Ресину 
Патриархом Московским 
и всея Руси Алексием II. От-
дельный стенд, посвящен-
ный 15 советским респуб-
ликам, украшают куклы в на-
циональных республикан-
ских костюмах и предметы 
народного творчества. Тема-
тические комплексы демон-
стрируют отрасли советской 
экономики, культуры и спор-
та, промышленности. Так, 
набор специальных медных 
табличек-паспортов свиде-
тельствует о главных зару-
бежных партнерах Магнито-
горского металлургического 
комбината: Венгрии, Судане, 
Аргентине, Турции, Афгани-
стане. 
XXI век иллюстрируют компо-
зиции, создающие атмосферу: 
Олимпиада-2014, чемпионат 
мира по футболу 2018 года, 
больничные палаты в панде-
мию, строительство Крымско-
го моста... 
— У нас есть российский флаг, 
подарок водителя автобуса, 
привезшего добровольцев на 
защиту Крыма в ту пору, когда 
полуостров стал вновь рос-
сийским, — рассказал заме-
ститель генерального дирек-
тора музея Никита Аникин. 
Кстати, сегодня он регулярно 
выезжает на территории но-
вых наших республик, соби-
рает там свидетельства но-
вейшей истории. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

До конца октября осадков в Московском регионе не ожидается, сообщила вчера ведущий 
специалист информационного агентства «Метеоновости» Татьяна Позднякова. При этом 
температура воздуха будет положительной и днем, и ночью. 
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Русская «Тройка»
Производство транспортной карты полностью 
локализовано на территории московского завода

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА И ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Производство «Тройки» — 
это сложнейший высокотех-
нологичный процесс. Только 
изготовление российского чи-
па для карты занимает до трех 
месяцев. Посетители завода 
смогут детально познакомить-
ся с процессом создания са-
мой умной в мире транспорт-
ной карты. Название экскур-
сии символичное: с 2023 года 
при участии Сергея Собянина 
производство «Тройки» 
на 100 процентов локализова-
но в столице. Оно полностью 
российское и больше не зави-
сит от внешних факторов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 октября. Генеральный директор Музея современной истории России Ирина Великанова 
демонстрирует витрину с коллекцией предметов, собранных в ДНР. Фото: Александр Кочубей

17 октября. Главный специалист на производстве «МСП» Ирина Жиркова держит в руке готовую «Тройку». Позади нее — установка, где на финальном этапе 
изготовления, словно в колесе обозрения, карта прокручивается один раз, за который ее тестируют и создают виртуальный кошелек. Фото: Екатерина Хорошилова

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

события и комментарии

Им Арктика не только снится. 
Студенты из разных университетов 
участвуют в одном из самых 
интересных проектов ➔ СТР. 5

наука

Там, за «Цифровым горизонтом». 
Как повлияет новая экосистема 
профессионального сообщества 
на развитие экономики ➔ СТР. 6

 лет победы

Феномен Сопротивления. 
Исследователи открывают 
имена новых героев Великой 
Отечественной войны ➔ СТР. 7

vm.ru

117

А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

ВАЛЕРИЯ КАГРАМАНОВА
ГЛАВНЫЙ ХРАНИТЕЛЬ МУЗЕЯ

В нашем музее нет предметов, 
которые не были бы связаны 
с какой-то личной историей. 
И за событиями стоят кон-
кретные люди. Проходящие 
выставки так или иначе захва-
тывают и день сегодняшний. 
Это устоявшееся наше прави-
ло. Так, еще в 1960-е годы, 
чтобы представить развиваю-
щуюся химическую промыш-
ленность, наши сотрудники 
объехали почти 60 химиче-
ских предприятий. Событие 
происходит, и мы собираем 
его свидетельства по горячим 
следам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В герметичные SMIF-
контейнеры помещается 
до 25 кремниевых пла-
стин. Сотрудники завода 
загружают их в особой 
«чистой комнате», 
где уровень стерильно-
сти в 100 раз выше, 
чем в операционной. 
При производстве ми-
кросхемы для «Тройки» 
осуществляют 33 этапа 
фотолитографии. Нане-
сение одного слоя мо-
жет длиться до 12 часов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Готовая 
кремниевая 
пластина 
состоит 
из 35 слоев

+9 °C
погода

$ 97,15

13,55

курс цб

Ветер 1–2 м/с

Давление 760 мм

Влажность воздуха 65%

¥

Универсальный электронный билет

3500 
вариантов тарифов может 
просчитать чип карты «Тройка»

Защитный 
прозрачный слой

Защитный прозрачный слой

Подложка 
с чипами и антенной

Лицевой слой 
с картинкой

Оборотный слой 
с картинкой

СОСТАВ КАРТЫ

ДОЛЯ ОПЛАТЫ 
ПОЕЗДОК В МЕТРО

По данным mos.ru и завода «Микрон»

80%
по карте «Тройка»

20%
другие способы оплаты
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Сергей Собянин: Набережные получили обновленный архитектурный облик

Занятия водным поло настраивают на продуктивный лад

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил о заверше-
нии основных работ по бла-
гоустройству набережных 
Яузы. Также глава города 
сделал ряд заявлений в со-
циальных сетях. 

В гранит одеты берега
В столице завершили основ-
ные работы по благоустрой-
ству территорий вдоль реки 
Яузы. Специалисты привели 
в порядок более 20 киломе-
тров набережных. Главной за-
дачей являлось создание ком-
фортного общественного про-
странства, а также сохране-
ние привлекательности мест 
у воды. 
— В 30-е годы прошлого века 
значительная часть русла ре-
ки была оформлена гранит-
ными набережными. Одна-
ко сооружения были лише-
ны многих элементарных 
удобств для пешеходов: узкие 

тротуары, слабое освещение 
и прочее. Теперь же обнов-
ленные набережные Яузы 
вновь украшают архитектур-
ный облик города, — отметил 
Сергей Собянин. 
В числе гранитных набереж-
ных Яузы, благоустроенных 
в нынешнем году по решению 
мэра столицы, — Академика 
Туполева, Андроньевская, 
Берниковская, Ганнушкина, 
Головинская, Госпитальная, 
Золоторожская, Костомаров-
ская, Красноказарменная, Ле-
фортовская, Николоямская, 
Подгорская, Полуярослав-
ская, Преображенская, Руб-
цовская, Русаковская, Семе-
новская, Серебряническая, 
Сыромятническая и Устьин-
ская. В результате москвичи 
получили новые возможности 
для отдыха и прогулок у воды.
— Комфортнее стало всем: пе-
шеходам, автомобилистам 
и пассажирам городского 
транспорта. Изменив схемы 
движения на большей части 
набережных, мы сумели соз-
дать современное обществен-
ное пространство. Также зна-

чительно увеличили пропуск-
ную способность Подгорской 
и частично Устьинской набе-
режных, организовав двусто-
роннее движение. Позже 
вдоль набережных Яузы пла-

нируем высадить порядка 
650 деревьев, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Двустороннее движение на 
Подгорской и Устьинской на-
бережных улучшило трафик 

на этих участках, в том числе 
на перекрестках с Яузской 
улицей и Котельнической на-
бережной. 
В рамках благоустройства 
специалисты провели и рабо-

ты по повышению эстетиче-
ской привлекательности на-
бережных: выполнили песко-
струйную очистку бетонных 
стен, ремонт швов карнизно-
го камня, перекладку гранит-
ных ступеней, а также заме-
нили чугунное ограждение.
Дополнительные маршруты 
появились у москвичей и го-
стей столицы и благодаря 
строительству велопешеход-
ного моста вблизи Москов-
ского государственного тех-
нического университета име-
ни Н. Э. Баумана между Гос-
питальной и Рубцовской 
набережными.
Мэр отметил, что в планах до 
2030 года — благоустройство 
36 набережных общей протя-
женностью свыше 80 кило-
метров.

Больше станций метро
Развитие транспортной ин-
фраструктуры является круп-
нейшим разделом Адресной 
инвестиционной программы 
как по объему затрачиваемых 
средств, так и по ожидаемым 
результатам, отметил Сергей 

Собянин. В 2025–2027 годах 
планируется ввести в эксплуа-
тацию 28,4 километра линий, 
12 станций и два электродепо 
Московского метрополитена.
— Продолжим строительство 
Троицкой линии — четыре 
станции на участке «ЗИЛ — 
Новаторская». На карте по-
явится новая Рублево-Архан-
гельская ветка — построим 
восемь станций на участке 
«Шелепиха — Ильинская», — 
заявил мэр.
Будет также строиться Бирю-
левская линия, станция «Го-
льяново» Арбатско-Покров-
ской линии и станция «Досто-
евская» Кольцевой линии.

Усилят контроль
Принято решение усилить 
контроль за вывозом отходов 
строительства и сноса зда-
ний. Прежде всего это касает-
ся частных инвесторов и пе-
ревозчиков. Соответствую-
щее постановление подписал 
Сергей Собянин. 
— Перевозчики отходов будут 
обязаны оснащать самосвалы 
трекерами GPS/ГЛОНАСС, 

а также датчиками контроля 
состояния кузова с передачей 
данных в автоматизирован-
ную информационную систе-
му «Регулирование перемеще-
ния отходов строительства, 
сноса и грунтов». Требования 
к используемой аппаратуре 
установят профильные орга-
ны исполнительной власти 
города, — сообщили в столич-
ной мэрии.
Кроме того, предусматрива-
ется возможность контроля за 
перемещением строительных 
отходов с использованием до-
рожных камер интеллекту-
альной транспортной систе-
мы Москвы.
Новое постановление повы-
сит прозрачность процессов 
вывоза отходов строитель-
ства и сноса, а также снизит 
вероятность нарушений 
в этой сфере. Кроме того, оно 
будет способствовать улучше-
нию экологической ситуации 
в столице и соседних регио-
нах Центрального федераль-
ного округа.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Директор Государственного 
бюджетного учреждения 
Москвы «Центр спорта и до-
суга «Атлант» Алексей Бело-
едов рассказал «ВМ», как 
проходит его рабочий день 
и что он считает главным 
в своей работе.

Каждое рабочее утро Алексея 
Белоедова начинается в 5 ча-
сов 45 минут со звонка бу-
дильника.
— Встаю легко, так как много-
летняя спортивная закалка 
приучила к дисциплине, соби-
раюсь быстро и обязательно 
смотрю утром новости, — рас-
сказывает Алексей Алексан-
дрович. — Что касается зав-
трака, то он у меня традицион-
ный и очень простой — пред-
почитаю яичницу и мо лоч ную 
лапшу. 
Примерно через час, в 6:50, 
утренние сборы завершены 
и Алексей Белоедов выходит 
из дома.
— Я добираюсь на своей ма-
шине, дорога от дома до рабо-
ты занимает чуть больше ча-

са, — рассказывает он. — За 
это время успеваю обдумать 
основные вопросы, задачи, 
разные рабочие моменты, ко-
торые предстоит решить в те-
чение предстоящего дня. 
Как отмечает Алексей Алек-
сандрович, настроиться на 
продуктивную рабочую неде-
лю ему помогают занятия 
спортом.
— Посещаю тренировки по 
водному поло, — поясняет 
он. — А по выходным прини-
маю участие в соревнованиях 
по этому виду спорта. 
В 8 часов 15 минут директор 
центра спорта и досуга «Ат-
лант» входит в свой кабинет. 
Начинается рабочий день, ко-
торый, по словам руководите-
ля, наполнен разнообразны-
ми задачами, связанными 
с управлением и развитием 
центра.
— Я занимаюсь контролем 
выполнения проектов, веду 
переговоры с партнерами, 
а также анализирую результа-
ты деятельности нашего уч-
реждения, — перечисляет ди-

ректор центра спорта и досуга 
«Атлант». — Кроме того, 
я принимаю активное уча-
стие в разработке новых про-
грамм и направлений в обла-
сти культуры и спорта, чтобы 
сделать их еще более привле-
кательными и полезными для 
наших посетителей. 
Как заверяет Алексей Бело-
едов, каждый его рабочий 
день проходит насыщенно 
и интересно.

— Во-первых, мне нравится 
работать в команде професси-
оналов, которые всегда гото-
вы прийти на помощь друг 
другу и поделиться накоплен-
ным опытом, — объясняет 
он. — Кроме того, очень при-
ятно видеть результаты наше-
го командного труда — это 
и открытие новых направле-
ний, и проведение различных 
тематических мероприятий 
и спортивных соревнований.

Еще Алексей Белоедов добав-
ляет, что любит свою работу 
за возможность помогать лю-
дям находить себя в спорте 
и культуре, видеть их счаст-
ливыми и довольными свои-
ми достижениями. И именно 
эти моменты делают его ра-
боту интересной и насыщен-
ной. Одной из главных задач 
в своей деятельности Алек-
сей Белоедов считает забо-
ту о благополучии своего 
коллектива и посетителей 
центра. 
— Я стремлюсь создать ком-
фортные условия труда для 
своих сотрудников, всегда 
поддерживаю их инициати-
вы и стремление к професси-
ональному развитию, — де-
лится он. — Также важным 
аспектом считаю взаимодей-
ствие с обществом, поэтому 
я всегда открыт для обратной 
связи и предложений. И в сво-
ей работе стараюсь соблю-
дать баланс между эффектив-
ным управлением ресурсами 
и качественным обслужи-
ванием тех, кто приходит 
в центр спорта и досуга, что-
бы интересно и с пользой для 
здоровья провести время. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ДЕНЬ МЭРА

30 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход работ по благоустройству набережных Яузы 

Колесо обозрения «Солнце 
Москвы» на ВДНХ впечатляет 
не только своей 140-метровой 
высотой, но и красотой дизайна. 
Фото: Дмитрий Дубинский

КРОМЕ ТОГО
Туристско-информационный центр на Тверской пло-
щади приглашает всех желающих на бесплатные 
экскурсии «В поисках старой Москвы» и «По бульвару 
времени». Прогулки по осенней столице в сопрово-
ждении профессиональных гидов будут проходить 
каждые субботу и воскресенье по 10 ноября. Первые 
экскурсии — в 12:00 и 16:00 — пройдут уже завтра. 
Гостей собирают у туристско-информационного цен-
тра. Зарегистрироваться, а также узнать подробнее 
о маршрутах можно на russpass.ru.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Хорошо прогуляться 
по улицам детства

Гид-экскурсовод Юлия Дми-
трюкова (на фото) родилась 
в Первой Градской больни-
це, а детство ее прошло в до-
ме в Улановском переулке. 
С детства девочка интересо-
валась историей столицы. 
Любовь к родному городу по-
дарила ей и профессию.

— Я хорошо помню, как роди-
тели водили меня смотреть 
первомайскую демонстра-
цию на улицу Кирова (нынеш-
нюю Мясницкую), проспекта 
Сахарова тогда не существо-
вало — всюду были строй-
ки, — вспоминает Юлия Ген-
надьевна. Мне очень нрави-
лись яркие цветы на пороло-
не. Еще я просила купить мне 
язычки — когда дуешь, они 
раскручиваются. И, конечно, 
шарик со свистком. Еще одно 
мое первомайское воспоми-
нание датируется 1984 годом. 
Мама взяла меня, 12-летнюю 
девочку, на демонстрацию. 
Все мамины коллеги собра-
лись у Красных Ворот и друж-
но с флагами, воздушными 
шарами, транспарантами от-
правились в центр города. На 
трибуне колонну встречали 
руководители Советского Со-
юза во главе с Черненко. Так 
что я видела Константина 
Устиновича своими глазами. 
Юлия Дмитрюкова всегда ин-
тересовалась историей воз-
никновения разных городов, 
с детства собирала связанную 
с этим литературу.
— Сначала это были открыт-
ки с видами городов, мне их 
присылали даже из других 
стран, — вспоминает Юлия 
Геннадьевна. — У меня были 
друзья по переписке, в Болга-
рии например. Я выросла, 
а увлечение осталось. Я стала 
привозить книги, буклеты, 
брошюры из своих поездок. 
Их собралось изрядное коли-
чество.
С годами коллекция сокро-
вищ росла, вскоре появилась 
и нематериальная коллекция 
по Москве.
— В свободное время я броди-
ла по улицам столицы, откры-

вая непривычные для себя 
места, — улыбается моя собе-
седница. — Например, всем 
известный Романов переулок, 
недалеко от Кремля, скрывает 
настоящее чудо — великолеп-
но сохранившуюся церковь 
в стиле нарышкинского ба-
рокко, со всех сторон закры-
тую зданиями. Свою находку 
я с удовольствием показываю 
участникам экскурсии «По 
Воздвиженке».
Всего у гида 45 авторских 
маршрутов, некоторые прохо-
дят по улицам детства Юлии 
Геннадьевны.
— Москва — город разнопла-
новый, многослойный, бы-
стрый, с невероятным рит-
мом жизни, но такой уютный, 
зеленый, удобный, — делится 
экскурсовод. — И когда бы вы 
ни приехали, я покажу вам но-
вую Москву. В мае и июне она 
утопает в аромате сирени, ок-
тябрь дарит яркую желто-
оранжевую палитру, в январе 
здесь — рождественские сказ-
ки со снежными горками, яр-
марками, самоварами. Тех, 
кто только приехал в столицу, 
поведу в Кремль — сердце Мо-
сквы. Эта самая крупная из со-
хранившихся и действующих 
крепостей в Европе. Первая из 
башен современного Кремля, 
Тайницкая, была заложена 
еще в 1485 году. Она получила 
название благодаря тайному 
ходу к Москве-реке. Я покажу 
и Царь-колокол, и Царь-
пушку, и храм Христа Спаси-
теля, и «Москву-Сити». От-
крою каждому мою Москву!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

17 октября. Директор ГБУ г. Москвы «Центр спорта и досуга 
«Атлант» Алексей Белоедов. Фото: Анатолий Цымбалюк

Царь-пушка, установлен-
ная в западной части Ива-
новской площади, явля-
ется выдающимся произ-
ведением русского ору-
жейного мастерства. Она 
изготовлена по приказу 
царя Федора Иоанновича 
в 1586 году мастером Ан-
дреем Чоховым на мо-
сковском Пушечном дво-
ре. По калибру (890 мм) —  
это самая большая пушка 
в мире, она включена 
в Книгу рекордов Гиннес-
са. Бронзовый ствол весит 
почти 40 тонн. Царь-
пушка никогда не стреля-
ла. Ее привели в боевую 
готовность в 1591 году 
при приближении войска 
Казы-Гирея.

справка

досье
Алексей Александрович 
Белоедов родился 
27 марта 1977 года в Мо-
скве. В 1998 году окон-
чил Московскую госу-
дарственную академию 
физической культуры 
и спорта. Трудовую 
деятельность начал 
в 1998 году в Централь-
ном спортивном клубе 
Военно-морского флота 
в звании капитан-лейте-
нанта в должности 
спортс мена-инструктора 
(игрок команды высшей 
лиги по водному поло 
ЦСК ВМФ). В 2020 году 
был назначен директо-
ром ГБУ г. Москвы 
«Центр спорта и досуга 
«Атлант». 
Алексей Белоедов — 
мастер спорта России 
по водному поло, чемпи-
он Европы 1998 года 
и чемпион мира 2001 го-
да по водному поло сре-
ди вооруженных сил. 
Женат, воспитывает 
двоих детей.  
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Памятные символы 
счастливого детства

17 октября 1918 года в Мо-
скве был основан первый 
в мире государственный Му-
зей игрушки. «ВМ» решила 
спросить руководителей сто-
личных структур и ве-
домств — а помнят ли они 
свои первые игрушки. Де-
лимся их воспоминаниями 
из детства.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ ГОРОДА МОСКВЫ

Помню свою первую и люби-
мую игрушку — Антошку из 
знаменитого мультика. Дет-
скую песенку из него пели 
в каждом дворе: «Антошка, 
Антошка, пойдем копать кар-
тошку!» А у меня была своя 
игрушка — веселый конопа-
тый персонаж. Пластиковый, 
разборный. Купили его, когда 
с родителями в отпуск ездили. 
До начальной школы жил со 
мной Антошка: разбирал, со-
бирал его, песенку напевал. 
Хорошая была игрушка, долго 
служила.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА МОСКВЫ

В детстве как-то решили с ма-
мой сшить Оле-Лукойе. Кру-
глая подушка, вместо глаз — 
пуговицы и бусинки. Рот ему 
мама вышила нитками мули-
не. Набили игрушку папины-
ми галстуками. Невероятно, 
но она до сих пор хранится 
в семье, напоминает о време-
ни с мамой, советском дет-
стве, когда фантазия помога-
ла создавать игрушки своими 
руками. Выбора в магазинах, 
можно сказать, практически 
не было. В ходу были деревян-
ные поделки. В более старшем 
возрасте у меня появилась 
кукла — высокая, большая, 
сантиметров 80. У нее были 
зеленые глаза, как у мамы. Но 
вот сшитый Оле-Лукойе оста-
вался самым дорогим и близ-
ким сердцу.

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Я ребенок советского време-
ни, поэтому большинство 
игрушек у меня были стан-
дартными. Наверное, такие 
в наше время были у многих 
ребят страны. Надо сказать, 
что мои родители предприни-
мали (как я сейчас понимаю) 
огромные усилия, чтобы по-
радовать чадо чем-то необыч-
ным. Так и появилась у меня 
чудесная кукла из ГДР, кукла-
мечта, привезенная какими-

то родительскими знакомы-
ми. Она и стала любимой: мо-
делью для обновок, ученицей 
в игре в школу, свидетелем 
моих детских переживаний. 
А вот медведь, которого папа 
подарил маме в день свадьбы, 
бытовой детской игрушкой 
так и не стал, потому что был 
символом — символом семей-
ного счастья.

ИЛЬЯ РЕЙЗВИХ
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА ПРИНЦ 
НА МАЯКЕ

Моей любимой игрушкой был 
покемон по имени Пикачу. Он 
был желтого цвета, круглый, 
мягкий, прямо как в мульт-
фильме. И засыпал я только 
с ним. И как-то раз ночью мне 
показалось, что он даже ды-
шит, вот так разыгралось мое 
воображение. После этого 
я верил, что все игрушки ожи-
вают ночью.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Моя самая любимая детская 
игрушка — это плюшевый ко-
тенок Гав, которого я бережно 
храню у себя в комнате до сих 
пор. У меня с ней связаны са-
мые теплые воспоминания — 
мне ее подарила мама, после 
того как я увидела игрушку 
в «Детском мире». Потом я ча-
сто гуляла с этим котенком, 
ходила на детские площадки, 
где другие дети также востор-
гались этой игрушкой. Лю-
бовь к котам у меня сохрани-
лась на долгие годы, появи-
лось множество других игру-
шек. Но вот эту я очень 
люблю, как и сам мультфильм. 
Сейчас с радостью приобрела 
бы еще одну похожую игруш-
ку, а эту с большим удоволь-
ствием передала бы своим бу-
дущим детям.

СВЕТЛАНА МОДНОВА
ВЛАДЕЛИЦА ФАБРИКИ ЕЛОЧНЫХ 
ИГРУШЕК

О любимой игрушке детства 
говорить не приходится — 
в моем сердце уже давно 
игрушки наших мастериц, ко-
торые как раз возвращают ме-
ня в мои любимые детские 
воспоминания. Я очень лю-
блю наши игрушки в виде со-
ветских ребят — они напоми-
нают мне о моих любимых 
куклах, с которыми я играла 
в детстве.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Поднебесная ближе, 
чем кажется
С 22 по 27 октября в Москве пройдет фестиваль китай-
ского кино. Зрители увидят 10 фильмов, которые имеют 
мировой резонанс. Интерес к китайской культуре у мо-
сквичей сейчас очень высок. Сегодня расскажем, какие 
места в столице связаны с Поднебесной.

Инженеры и ученые всегда на передовой современной науки

Разработки ученых быстро 
внедряют в практику, наход-
ки археологов продолжают 
удивлять, а в домах города 
по-прежнему устанавливают 
самые современные лифты.

Весомый вклад
«Сегодня закончен цикл иссле-
дований по созданию нитевид-
ных кристаллов алмазов. 
<…> Заместитель директора 
Института физической химии 
В. В. Громов сказал:
— Они уже используются для 
создания новых композицион-
ных алмазов — графитовых 
материалов, отличающихся 
удивительной прочностью. Из 
них делают шлифовальные 
и режущие инструменты, по-

зволяющие добиться высокой 
чистоты обработки деталей, 
тем самым продлить срок 
службы станков и машин».
15 октября 1976 года
Ученые работают в тесном со-
трудничестве с предприятиями 
города. В Москве даже запу-
стили специаль-
ный сервис, ко-
торый помогает 
наладить связи 
между бизнесом 
и наукой.
В проекте уча-
ствуют 16 вузов 
и научных орга-
низаций.
— К нам посту-
пают самые раз-
ные запросы, — 
рассказала заместитель генди-
ректора Московского иннова-
ционного кластера Анастасия 
Новожилова. — Например, 
один из них был от металлур-
гического предприятия — на 
разработку роботизирован-

ной системы, которая могла 
бы работать под водой. Мы от-
правили его в Национальный 
исследовательский универси-
тет МЭИ.
9 октября 2024 года

■
Редкие артефакты

«В Александров-
ском саду, у баш-
ни Кутафьи от-
крыто деревян-
ное сооружение. 
Среди бревен 
этого сруба, вы-
строенного поч-
ти 500 лет назад, 
в конце XV века, 
археологи уви-
дели торчащий 
кусок кожи. На-

ходка оказалась кожаной сум-
кой. Внутри находились мини-
атюрные игральные кости 
и маленький кинжал». 
1 сентября 1956 года
И сегодня археологам попа-
даются редкие артефакты. Так, 

во время работ в 4-м Крутиц-
ком переулке они обнаружили 
фрагмент костяного циркуля.
— Хозяином старинного пред-
мета мог быть студент или ин-
женер, живший во времена 
Павла I или Александра I, — от-

метил глава Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов.
15 октября 2024 года

■
Завтрашний день
«Лифт завтрашнего дня внеш-
не похож на привычные нам. 

Грузоподъемность 500 кило-
граммов, простота в управле-
нии. Уже в 1977 году им будут 
оснащаться новые дома в Чер-
танове и Ивановском, Бирю-
леве и Лианозове, других райо-
нах массовой застройки. 
И можно сказать, что лифт 
украсит холлы новых домов. 
Алюминий, красивый пла-
стик, матовые плафоны, сло-
вом, выглядит он нарядно».
20 октября 1976 года
Недавно в Москве прошла 
Международная выставка 
лифтов. Последние новинки 
показали отечественные и за-
рубежные компании.
В Подмосковье, например, 
выпускают лифты, которые 
оснащены искусственным ин-
теллектом — он общается 
с пассажирами, поднимает им 
настроение афоризмами и со-
общает прогноз погоды.
10 октября 2024 года

Главная городская газета перешагнула столетний рубеж, и мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Предлагаем цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет пробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколь-
ко десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Ученые Игорь Малиновский, Юрий Пальянов и Юрий 
Борздов (слева направо) устанавливают аппарат 
по выращиванию искусственных алмазов. Фото 1991 года

наш век
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Прогулка под звуки осеннего джаза

Кинопарк «Москино» от-
крылся совсем недавно, но 
уже стал полноценной куль-
турной площадкой столицы. 
Так, предстоящие выходные 
здесь пройдут в стиле джаза. 
Столица задает темп и моду 
на уличные выступления, до-
ступные для всех.

На два дня кинопарк и его 
уникальные площадки, в том 
числе с натурными декораци-
ями, станут сценическими 
островками для различных 
музыкальных коллективов. 
— Джаз как музыка родился 
в XX веке на стыке многих 
движений. Квинтэссенция 
джаза — это импровизация, 
которая поставлена во главу 
всего музыкального дей-
ствия. Она всегда вызывает 
восторг и целый спектр эмо-
ций, потому что почти невоз-
можно одну и ту же импрови-
зацию повторить два, пять, 
десять раз. Музыканты стара-
ются никогда не повторяться, 
поскольку в этом-то и есть 
смысл музыки — искать что-
то новое. Искать новые рит-
мы, тембры, комбинации гар-
моний и интервалов. Все это 
варьируется, и поэтому мы 
всегда находим новые и но-
вые эмоции, — отметил руко-
водитель Московского джазо-
вого оркестра, саксофонист 
Игорь Бутман.
Все предстоящие «киновыход-
ные» для посетителей кино-
парка будут играть и извест-
ные джазовые группы, и моло-
дые, но очень перспективные 
музыканты. Они исполнят как 
классические, так и современ-
ные интерпретации джаза, 
покажут свое мастерство 
игры на различных инстру-
ментах и возможности во-
кального исполнения. 
Игорь Бутман как-то отметил, 
что выход джазистов на новые 
площадки — это отличная 

возможность расширить свою 
аудиторию, громче заявить 
о себе. Бонусом к творческой 
программе станет необычный 
антураж. К примеру, в пред-

стоящую субботу в декорации 
«Театр Гонзаги» пройдет вы-
ступление музыканта Влади-
мира Рублева. В воскресенье 
выступят виртуозы, а гости 

кинопарка услышат потряса-
ющий вокал певицы Марии 
Финогеновой.
— Примечательно, что 
джаз — музыка на любой воз-

раст. И сравнивать 
джаз можно только 
с джазом, — делает 
акцент Игорь Бут-
ман.
Познакомят с джа-
зом и самую юную 
публику. Сделают 
это в виде анима-
ционной програм-
мы. Гостей кино-
парка ждут также 
творческие ма-
стер-классы, вы-

ступления ходулистов и мно-
гое другое. 
Как отмечал ранее глава Де-
партамента культуры столицы 
Алексей Фурсин, публике нуж-

5 октября. Музыканты из DUDKI_BAND и коллектива «Радиопомешанные» выступили на одной 
из площадок «Москино»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Кинопарк стал 
популярной 
культурной 
площадкой
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По данным russpass.ru, tourister.ru

ГДЕ ПРИОБЩИТЬСЯ К КУЛЬТУРЕ ПОДНЕБЕСНОЙ

ПАГОДЫ, ФОНАРИКИ, ПАНДЫ И ДРАКОНЫ

Китайский парк «Хуамин»

Здание гостиницы 
«Пекин»

Парк усадьбы Воронцово

Усадьба Старо-
Никольское

Китайский парк «Хуамин»
Считается крупнейшим в Европе 
ландшафтным парком в китайском стиле. 
Его площадь — более 5,2 га.

Здание гостиницы «Пекин»
В советские годы это было единственное 
место с китайской кухней в Москве. Сейчас 
здесь можно полюбоваться интерьерами. 

Парк усадьбы Воронцово
Раньше в парке был Китайский павильон. 
Сейчас здесь есть китайский сад с воротами 
и беседками в азиатском стиле. 

Московский зоопарк
В павильоне «Фауна Китая» обитают 
любимые москвичами панды: годовалая 
Катюша и ее родители — Жуи и Диндин.

Чайный дом на Мясницкой
Здание конца XIX века. На фасаде 
и в интерьерах — драконы, зонтики, 
фонарики и даже башенка пагоды. 

Музей Востока
Экспонатов в китайской коллекции 
тысячи — от фарфора до бронзы, 
от образцов каллиграфии до одежды.

Китайское подворье
Храм святителя Николая в Голутвине, 
возведенный в XVII веке, — это Китайское 
подворье Московского патриархата. 

Усадьба Старо-Никольское
Здесь проходил VI съезд 
Коммунистической партии 
Китая (КПК) в 1928 году. 
Событие стало памятным 
для жителей Поднебесной. 
Уже в наше время китайцы 
выкупили усадьбу, которая 
к тому моменту почти 
разрушилась, восстановили 
ее и в 2016 году открыли здесь 
музей Китайской компартии. 

Музей Востока

Московский зоопарк

Китайское 
подворье

Чайный дом 
на Мясницкой
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Фантазия в древнерусском стиле

Мурал, созданный по эскизу 
главного архитектора Москвы 
Сергея Кузнецова, украсил 
фасад бизнес-центра на ули-
це Большие Каменщики. 

Сергей Кузнецов признался, 
что использование его работы 
в качестве эскиза для мурала 
стало неожиданностью для 
него самого. 
— Работа углем, которую 
я готовил к выставке в Тре-
тьяковской галерее, «Вели-
кое княжество. Сокровища 
Владимиро-Суздальской зем-
ли», волей куратора обрела 
новую жизнь, — сказал 
Серге й Кузнецов. 
Здания, изображенные на 
картине, вымышленные, но 
при этом аутентичные. 
— Это произведение, перене-
сенное на стену реконструи-
рованного здания в Таган-
ском районе, — моя фантазия. 
В нем нет узнаваемых зданий, 
но есть очень узнаваемый дух 
русской культуры, — сказал 
Сергей Кузнецов. 

По его мнению, мурал доба-
вил уюта территории бизнес-
центра и сделал эту локацию 
«уличной гостиной, открытой 
для всех». 
Бизнес-центр, расположен-
ный на улице Большие Камен-
щики, 9, реконструировали 
в 2023 году. Обновленный фа-
сад здания стал выглядеть со-

временнее, сохранив при 
этом стилистику советского 
баухауса. 
— Искусство в городе получи-
ло голос благодаря поддержке 
Москомархитектуры, и для 
нас особый символ, что авто-
ром эскиза мурала на нашем 
объекте стал главный архитек-
тор столицы Сергей Кузне-

цов, — отметил гендиректор 
компании, реализовавшей 
проект капремонта бизнес-
центра, Михаил Ломтадзе. 
Теперь кампус бизнес-центра 
станет открытым городским 
сквером с амфитеатром и «тай-
ным» зеленым садом. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ДЕТАЛИ

17 октября. Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов на фоне мурала, нанесенного на фасад 
бизнес-центра в Таганском районе столицы
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Кинопарк «Москино» на-
ходится в 27 километрах 
от МКАД. Добраться 
донего можно на соб-
ственном или обществен-
ном транспорте, одном 
изчетырех экспресс-
маршрутов — Е142, Е143, 
Е144 и Е148 от станций 
метро «Теплый Стан» 
и «Ольховая». Время в пу-
ти займет около 35 минут. 

кстати

ны новые форматы, в том чис-
ле и в плане организации кон-
цертов. «Москино» дает эту 
уникальную возможность.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Добавить больше красок 
в тяжелые будни бойцов

В октябре 2022 года аппарат 
Совета депутатов муници-
пального округа Соколиная 
Гора открыли пункт сбора гу-
манитарной помощи для бой-
цов специальной военной 
операции.
— Для меня важно занимать-
ся добровольческой деятель-
ностью, потому что там, на 
спецоперации, находятся на-
ши ребята, — говорит корре-
спонденту «ВМ» глава округа 
Соколиная Гора Инесса Юр-
манова. — В это непростое 
время мы все должны помо-
гать стране, ее армии, гражда-
нам. Как сказал глава нашего 
государства Владимир Влади-
мирович Путин: «Когда народ 
России сплочен, един, нам нет 
равных. И это главнейшее ус-
ловие всех наших достижений 
и всех наших побед». Верхов-
ный главнокомандующий Во-
оруженными силами Рос-
сии — это образец служения 
народу, именно поэтому для 
меня это не просто слова, 
а призыв к действию.
Депутаты ежемесячно соби-
рают и отправляют то, что ре-
гулярно приносят в пункт сбо-
ра их коллеги, а также многие 
неравнодушные жители му-
ниципального округа.
— Гуманитарную помощь на-
правляем в Донецк, Луганск, 

Херсон, Курск, — рассказыва-
ет она «ВМ». 
Помимо сбора гуманитарной 
помощи на фронт, депутаты 
также оказывают посильную 
поддержку ребятам, которые 
вернулись с фронта и находят-
ся в Главном военном клини-
ческом госпитале имени ака-
демика Н. Н. Бурденко.
— Вместе с нашим депутатом, 
заслуженной артисткой Рос-
сии Натальей Просековой 
и воспитанниками ее Центра 
творчества детей и молодежи 
проводим для ребят концер-
ты, приуроченные к различ-
ным праздникам, а также вру-
чаем подарки и открытки, 

подписанные детьми муници-
пального округа Соколиная 
Гора, — отмечает Инесса Юр-
манова. — Совместно с мест-
ным отделением политиче-
ской партии «Единая Россия» 
Восточного административ-
ного округа Москвы мы наве-
щаем участников СВО, прохо-
дящих лечение в Централь-
ном военном клиническом 
госпитале имени П. В. Ман-
дрыка, в рамках акции «До-
машнее тепло». 
Депутаты столичного района 
стараются собрать гумани-
тарную помощь под конкрет-
ные потребности бойцов на 
фронте. 

— Мы всегда очень внима-
тельно относимся к их прось-
бам и довольно оперативно их 
исполняем. В основном, ко-
нечно, направляем медика-
менты, средства личной гиги-
ены, сладости, поскольку это 
самые востребованные пози-
ции. Но иногда поступают за-
просы от бойцов, например, 
на привоз ватманов, цветных 
карандашей, красок или от-
правление костылей, а также 
некоторых автомобильных 
принадлежностей, — сказала 
«ВМ» глава муниципального 
округа Соколиная Гора. — 
С большим трепетом бойцы 
относятся к весточкам, кото-

рые им пишут многие дети из 
нашего района. 
Депутаты также помогают 
жителям новых присоединен-
ных территорий столицы.
— Из последнего: к началу но-
вого учебного года мы собра-
ли и направили большую пар-
тию школьных и письменных 
принадлежностей, — продол-
жает Инесса Юрманова. — 
К новогоднему празднику пла-
нируем отправить сладкие 
подарки для детей, как делали 
это в прошлом году. Отправля-
ем вещи, продукты питания, 
средства личной гигиены.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Захарова жестко ответила 
немецкому политику 
Официальный представи-
тель МИД России Мария 
Захарова (на фото) проком-
ментировала высказыва-
ние кандидата на пост 
канцлера ФРГ, лидера 
партии «Христи-
анско-демократи-
ческий союз» 
(ХДС) Фридриха 
Мерца. В случае 
победы на выбо-
рах он намерен 
выдвинуть России 
ультиматум. 

Мерц заявил, что свои требо-
вания он предъявит в первые 
же сутки на новой должности. 
Если они останутся без отве-
та, грозился снять ограниче-
ние на использование Украи-
ной дальнобойного оружия 
и передать Киеву крылатые 
ракеты Taurus. 

— Хотят прекращения боевых 
действий — пусть прекратят 
поставки вооружений терро-
ристическому киевскому ре-
жиму. А ультиматум пусть же-
не своей объявит, — ответила 

Захарова.
В отличие от Мер-
ца канцлер ФРГ 
Олаф Шольц при-
держивается иной 
точки зрения. 
В сентябре он зая-
вил, что, даже если 
это не устраивает 
кого-то из партне-

ров, Германия не даст Украи-
не возможность ударить 
вглубь России ракетами 
Taurus. Шольц подчеркнул, 
что подобный шаг может при-
вести к серьезным послед-
ствиям.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

НАТАЛЬЯ ШЕВЕЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ 
НАША ZАБОТА
Специализация наших 
групп — помощь госпиталям 
и раненым бойцам на новых 
территориях России. 
Но со временем мы расшири-
ли области поддержки, стали 
отправлять гуманитарный 
груз непосредственно в зону 
спецоперации. Военнослужа-
щим привозим теплые вещи, 
продукты питания, медика-
менты, а также различные тех-
нические средства, которые 
могут пригодиться на фронте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депутаты райо-
на Соколиная 
Гора собирают 
гуманитарную 
помощь для 
участников СВО.  
Глава муници-
пального округа 
Инесса Юрмано-
ва рассказала 
«ВМ» о помощи 
фронту.

сVои люди

Май 2023 года. Глава муниципального округа Соколиная Гора Инесса Юрманова находится в пункте сбора гуманитарной помощи для бойцов специальной военной 
операции, который открыли в октябре 2022 года

Предотвратил потери
Младший лейтенант Евге-
ний Соловьев (1) командо-
вал мотострелковым взво-
дом. Он получил задачу за-
хватить опорный пункт про-
тивника в районе одного 
из населенных пунктов.
Под артиллерийским огнем 
и атаками дронов-ками-
кадзе, рискуя жизнью, 
бойцы взвода добрались 
до вражеских позиций.
Евгений оперативно опре-
делил места расположения 
наблюдательных постов 
противника. Мотострелки 
атаковали опорный пункт 
и выявили вражеские до-
полнительные резервы, ко-
торые выдвинулись в сто-
рону боевиков. После этого 
военные вступили в бой.
Во время штурма Соловьев 
получил осколочное ране-
ние предплечья. Но, несмо-
тря на кровопотерю, он 
продолжил командовать 
подразделением. 
Враг не выдержал напора 
наших мотострелков. Опа-
саясь быть отрезанными 
от основных сил, украин-
ские боевики отступили 
с большими потерями.
Благодаря мужеству и про-
фессионализму младшего 
лейтенанта Евгения Соло-
вьева взвод выполнил свои 
задачи и не допустил по-
терь. Взятие опорного пун-
кта позволило российским 
войскам продолжить на-
ступление вглубь обороны 
врага и освободить распо-
ложенный неподалеку по-
селок.

Зоркий глаз 
от опасности спас
Ефрейтор Евгений Кропо-
тов (2) действовал в соста-
ве инженерного взвода. 
Боец выполнял задачу 
по разминированию мест-
ности, поиску взрывоопас-
ных предметов на террито-
риях и в населенных пун-
ктах, освобожденных 
от украинских боевиков.

Выполняя задачу, Евгений 
обнаружил группу дивер-
сантов ВСУ, которые двига-
лись в направлении наших 
позиций.
Кропотов быстро оценил 
ситуацию и доложил 
командованию о наличии 
противника в заданном 
квадрате. Наши бойцы 
скрытно заняли выгодные 
позиции и вступили в бой. 
Радикалы пытались пере-
группироваться для отра-
жения внезапной атаки, 
но понесли большие поте-
ри и были вынуждены от-
ступить. Враг бросил ору-
жие и боеприпасы.
После боя Кропотов вместе 
с другими военнослужащи-
ми продолжил разминиро-
вание участка местности. 
Он лично обнаружил и обез-
вредил восемь взрывных 
устройств.
Благодаря решительным 
действиям Евгения были 
созданы условия для даль-
нейшего продвижения на-
ших войск.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Выступая с концертом, 
артистка не сдержала слез

Певица, автор-исполнитель 
и музыкант Анастасия Спи-
ридонова посетила Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту. Артист-
ка выступила перед будущи-
ми защитниками страны.

В Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту, 
расположенный на улице 
Яблочкова, 5, стр. 1, Анаста-
сия Спиридонова пришла, за-
метно волнуясь.
— Для меня это не рядовое со-
бытие, а особенный день, — 
признается артистка. — Я хо-
чу сказать спасибо мужчинам, 
которые идут защищать Роди-
ну. Они — воплощение люб-
ви, потому что готовы посто-
ять за страну, родные места, 
любимых людей. Я не устану 
благодарить их за это. И, ко-
нечно, я желаю им удачи, под-
держки и победы. Сегодня 
я спою несколько песен, одна 
из них — «Возвращайтесь до-
мой». Главный смысл — мы 
будем ждать и любить, воз-
вращайтесь скорее.
Анастасия утирает подступив-
шие слезы. Еще до СВО певица 
начала выступать перед воен-
нослужащими, но так и не на-
училась скрывать эмоции.

— С Министерством обороны 
я ездила в Сирию, — вспоми-
нает звезда эстрады и телеви-
дения. — Выступаю для бой-
цов в госпиталях, потому что 
хочу поддержать их. Сегодня 
я здесь. Это мой первый визит 
в пункт отбора на контракт-
ную службу. Я готова распла-
каться от благодарности к пар-
ням, они придают всем нам 
уверенность в завтрашнем 

дне. Меня удивило, как орга-
низован процесс — здесь пре-
тенденты проходят медосмотр, 
сдают анализы, беседуют 
с психологами, сотрудниками 
военкомата, и все очень проду-
манно, без лишней суеты.
Все желающие приходят, за-
полняют анкету, отдают доку-
менты, проходят медкомис-
сию. Здесь же решаются все 
организационные и другие 
вопросы, включая финансо-
вые. А затем ребят готовят 
к отправке.
— Мой 58-летний сосед воюет, 
племянник 27 лет тоже, а я си-
жу дома, — рассказывает 
34-летний Максим. — Объяс-
нил жене, что я — мужчина 
и должен пойти, пришла моя 
очередь. Она не сразу согласи-
лась, но я — истинный сиби-
ряк — настоял на своем. Если 
каждый будет ждать у моря по-
годы, кому Родину защищать? 
Вот прошел комиссию, жду 
результатов. Посмотрел кон-
церт Анастасии Спиридоно-
вой, я ее раньше только по те-
левизору видел. Она плакала, 
это тронуло до глубины души. 
Но плакать не нужно, потому 
что мы вернемся с Победой!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

17 октября. Сотрудник Единого пункта отбора на военную службу по контракту показал певице 
Анастасии Спиридоновой, как проходит отбор кандидатов. Фото: Альфия Камилова

новости спецоперации

Освобожден населенный 
пункт
Министр обороны РФ Ан-
дрей Белоусов направил по-
здравительную телеграмму 
командованию и личному 
составу Южной группировки 
войск за освобождение на-
селенного пункта Максими-
льяновка Донецкой Народ-
ной Республики.
■
Противник лишается 
личного состава 
В Минобороны сообщили, 
что за время наступления 
украинских военных в Кур-
ской области они потеряли 
около 250 человек, 15 еди-
ниц бронетехники, в том чис-
ле пять танков, две боевые 
машины пехоты, из них БМП 
CV-90 шведского производ-
ства, восемь боевых брони-
рованных машин, а также 
четыре орудия, из них две 

гаубицы М777 производства 
США и гаубица L119. Унич-
тожены пусковая установка 
реактивных систем залпово-
го огня, четыре миномета 
и четыре автомобиля. Шесть  
бойцов ВСУ сдались в плен.
■
Запад испытывает 
сомнения 
Представитель вашингтон-
ской администрации зая-
вил, что правительство Сое-
диненных Штатов Америки 
считает ситуацию в Донбас-
се трудной для Киева. Един-
ственным выходом из ситуа-
ции может стать очередная 
передача Украине большого 
количества вооружения.
■
Восток продвигается 
дальше
Подразделения группиров-
ки «Восток» нанесли пора-
жение восьми украинским 

бригадам в Харьковской об-
ласти и Донецкой Народной 
Республике. Также россий-
ские военные отразили пять 
контратак штурмовых групп 
14-й, 44-й механизирован-
ных бригад ВСУ и 1-й брига-
ды нацгвардии.
■
Радикалы атакуют 
Запорожье
ВСУ обстреляли водозабор 
и газовое хозяйство в при-
фронтовом городе Каменке-
Днепровской в Запорож-
ской области. Буквально 
за 15 минут было нанесено 
семь ударов.
■
Неонацисты бьют 
по мирному населению 
Житель села Раденск Алеш-
кинского муниципального 
округа Херсонской области 
погиб в результате обстрела 
со стороны ВСУ.

важно
Единый пункт отбора 
на военную службу 
по контракту  работает 
с 09:00 до 20:00. Обслу-
живание проходит 
в режиме одного окна. 
Запись на прием прово-
дится на сайте mos.ru. 
По теме службы по кон-
тракту и мерам под-
держки военнослужа-
щих и их семей можно 
получить консультацию, 
позвонив по телефону 
горячей линии 117 
или задав вопросы чат-
боту @MskContract_bot 
в Telegram.

Фанаты и футбольные клубы помогают Донбассу 
Общество спортивного клуба 
«Динамо» подписало согла-
шение с главой ЛНР Леони-
дом Пасечником о строи-
тельстве в регионе спортив-
ной площадки. «ВМ» узнала, 
как столичные клубы и их 
фанаты поддерживают 
новые регионы.

Начиная с 2014 года большин-
ство спортивных академий 
и клубов на Донбассе либо за-
крылось из-за боевых дей-
ствий, либо отправилось на 
территорию «новой Украи-
ны». Так, один из главных клу-
бов страны —  донецкий 
«Шахтер» в 2014 году перее-
хал в Киев и решил зарыть все 
возможные связи со своей 
исторической родиной.
Спорт всегда был и будет оста-
ваться одним из главных на-
правлений, куда пойдет моло-
дежь, в каждом дворе найдут-
ся дети, которые посещают 
спортивные секции или идут 
на какую-нибудь площадку 
попинать мяч, рассказал «ВМ» 
координатор гуманитарных 
сборов ЦСКА Руслан Дами-
нов. Но из-за обостренной си-
туации на новых территориях  
и в приграничных регионах 

спортивные клубы и их фана-
ты из России стараются вер-
нуть спорт в моду молодежи 
новых регионов страны.
Руслан Даминов рассказал, 
что уже несколько лет спорт-
смены из ЦСКА регулярно от-
правляются на новые терри-
тории, чтобы устроить спор-
тивные мероприятия для 
местной молодежи. 
— Это крайне сложно в плане 
организации безопасности, 
но крайне необходимо для 
общего настроения мирных 
жителей, — отмечает Руслан 
Даминов. — Когда ситуация 
будет урегулирована, в буду-
щем на территории новых ре-
гионов откроются спортив-
ные академии и секции. Тогда 
дети смогут себе позволить 
заниматься спортом уже на 
другом, профессиональном 
уровне. 
Местным действующим шко-
лам оказывается гуманитар-
ная поддержка.
—  Волонтеры передают спор-
тивные предметы, начиная от 
скакалок, футбольных и ба-
скетбольных мячей и закан-
чивая профессиональным 
инвентарем — беговыми до-
рожками, боксерскими пер-

чатками, — отмечает Руслан 
Даминов. 
Оказывают помощь бойцам 
и жителям приграничных 
районов и участники фанат-
ских сообществ спортивных 
клубов «Спартак», они орга-
низовывают сборы гумани-
тарных грузов. Так, общими 
усилиями фанатов «красно-
белых» были созданы различ-
ные подразделения, которые 

выполняют боевые задачи 
в зоне  спецоперации. И их 
также поддерживают. Напри-
мер, фанаты передали гумпо-
мощь для разведывательного 
батальона «106». 
Председатель объединения 
болельщиков «Спартака» 
«Старая гвардия» Владимир 
Гришин рассказал, что волон-
теры стараются помогать сра-
зу нескольким подразделени-

ям, которые участвуют в спец-
операции.
— Ребятам на фронте, конеч-
но, тяжело, но общими усили-
ями мы стараемся их поддер-
живать и помогать, как мо-
жем, — говорит Владимир 
Гришин. — Это настоящие 
патриоты, которых мы уважа-
ем и любим. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

2 сентября. Координатор гуманитарных сборов ЦСКА 
Руслан Даминов. Фото: Екатерина Хорошилова 

В спецоперации участву-
ют фанаты всех пяти глав-
ных спортивных клубов 
столицы: «Спартака», 
«Локомотива», ЦСКА, 
«Торпедо» и «Динамо». 
Общими усилиями и же-
ланием бойцов были соз-
даны подразделения 
«Эспаньола», разведбата-
льон «106» и другие. Они 
ежедневно выполняют 
боевые задачи и занима-
ются освобождением но-
вых территорий России 
от вооруженных украин-
ских радикалов.
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АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ УВД ПО ЦАО, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

С начала года только в Цен-
тральном административном 
округе 10 126 водителей кар-
шеринговых автомобилей бы-
ли привлечены к администра-
тивной ответственности. 
Из них за проезд на запреща-
ющий сигнал светофора со-
ставлено 209 протоколов, 
а за управление в пьяном виде 
или за отказ от прохождения 
освидетельствования — 68.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нарушать Правила дорожного движения 
на арендованном авто невыгодно вдвойне
Вчера сотрудники Госавто-
инспекции провели рейд 
по проверке водителей кар-
шеринга, допускающих на-
рушения Правил дорожного 
движения. Корреспондент 
«ВМ» вышел на дежурство 
с полицейскими.

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы УВД по Централь-
ному округу старший сержант 
полиции Александр Мисаров 
подъезжает на служебном ав-
томобиле на Новорязанскую 
улицу рядом с Казанским вок-
залом и наблюдает за движе-
нием. Полицейский рассказы-
вает, что утром прибывают на 
вокзал несколько поездов, 
и автомобильное движение 
увеличивается: в том числе 
такси и каршеринга.
— Одни приезжают встречать 
прибывших на вокзал, другие 
возвращаются из поездок 
и выбирают каршеринг вме-
сто такси, потому что это вы-
годнее, — поясняет Алек-
сандр Мисаров. 
Спустя время он замечает ма-
шину каршеринга, в которой 
находятся пять человек, и они 
не пристегнуты, а это уже на-
рушение ПДД. Инспектор 
останавливает авто. За рулем 
сидит женщина, представля-
ется Надеждой Голубевой. 
— Извините, спешили. Мы 
ведь только отъезжаем, еще 
не успели пристегнуться,  — 
пытается оправдаться води-
тель. — Можете нас простить?
Но страж закона непрекло-
нен — Александр составляет 
административный протокол 
по статье «Нарушение правил 
применения ремней безопас-

ности или мотошлемов». Те-
перь нарушительнице при-
дется заплатить штраф — 
1000 рублей.
Дежурим примерно еще пол-
часа, полицейский проверяет 
документы у нескольких во-
дителей. И вот у одного нет 
с собой документов.
— Наверное, забыл дома, как 
такое получилось?! — сам 
удивляется водитель, прове-
ряя карманы.
Но он соглашается, что вино-
ват. Теперь его ждет штраф — 
500 рублей.
— Кстати, нередко водители 
каршеринга любят кататься 
без прав, думая, что раз маши-

на не его, то можно и без до-
кументов, — объясняет Алек-
сандров Мисаров.— Кстати, 
70 процентов всех задержан-
ных водителей в пьяном ви-
де — это люди, которые ехали 
на каршеринге. И когда руко-
водство компании узнает об 
этом правонарушении, на-
кладывает еще и свой штраф 
на водителя за нарушение до-
говора аренды автомобиля. 
— Получается, что совсем не-
выгодно нарушать правила, 
находясь за рулем каршерин-
га, — резюмирует Александр 
Мисаров. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

17 октября. Инспектор дорожно-патрульной службы УВД по ЦАО Александр Мисаров на улице 
Новорязанской проверяет водителя каршеринга. Фото: Андрей Объедков

Задержаны 
подозреваемые 
в серии убийств 

Вчера пресс-служба Главно-
го следственного управле-
ния СК России по Москве со-
общила о задержании семи 
фигурантов, подозреваемых 
в пяти убийствах. Они про-
изошли в Москве с ноября 
1998 по апрель 2006 года. 

По данным следствия, подо-
зреваемые входили в состав 
организованной группы. 
Предполагается, что пять 
жертв были застрелены, в от-
ношении шестого человека 
им инкриминируется поку-
шение на убийство. Специа-
листы столичного СК совмест-
но с сотрудниками Управле-
ния уголовного розыска 
ГУ МВД России по Москве 
тщательно проанализирова-
ли материалы дела, провели 
современные судебные экс-
пертизы, допросили ряд сви-
детелей. В настоящее время 
фигуранты задержаны, им 
предъявлены обвинения. 
Найденные при обыске огне-
стрельное оружие и патроны 
отправлены на экспертизу.
— Эти преступления не имеют 
срока давности, — комменти-
рует адвокат Евгений Шала-
мов. — У СК наработана прак-
тика расследования подобных 
уголовных дел. В 1990-е не бы-
ло современных технологий, 
но все документировалось 
очень кропотливо. Винов ным 
не удастся уйти от наказания. 
Они будут привлечены к уго-
ловной ответственности. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ 
o.letuvet@vmdaily.ru

Для новорожденной 
Службы криминалистики 
заранее на специальные 
двухмесячные курсы, ор-
ганизованные в Москве 
и Ленинграде, были от-
правлены 45 следовате-
лей из различных регио-
нов. Обученные специа-
листы вернулись в свои 
следственные отделы 
для выполнения  уже но-
вых задач. Отвлекать их 
по иным вопросам Гене-
ральный прокурор СССР 
не рекомендовал. Тогда 
же началось техническое 
оснащение первых каби-
нетов криминалистики.

справка

Росприроднадзор поддержал молодежные
экологические проекты

Эксперты расскажут о создании культурной 
среды, творческих продуктов

В Челябинске состоялся Все-
российский детский эколо-
гический форум (ДЭФ). 
Участники представили свои 
проекты. Глава Росприрод-
надзора Светлана Радионова 
поддержала несколько 
предлагаемых инициатив.

Участие в конференции при-
няли команды из 14 россий-
ских регионов. В ходе встречи 
с главой Росприроднадзора 
ребята поделились своими 
инициативами. Победитель 
IV сезона премии ДЭФ 14-лет-
ний Андрей Микуленко пред-
ложил открыть в Москве лет-
ний лагерь для выпускников 
форума, студентов и других 
активистов, где они смогут 

обмениваться опытом и идея-
ми для улучшения экологиче-
ской обстановки в стране. 
— Буквально на днях мы об-
суждали с нашими партнера-
ми — одним из ведущих вузов 
страны возможность открыть 
на их базе летний лагерь для 
активных участников пре-
мии, кому уже исполнилось 
18 лет, — отметила Светлана 
Радионова. — Это будет уни-
кальная школа, где студенты 
из разных уголков России 
и даже разных стран могли 
бы увидеться, обменяться 
опытом, предложить свои 
идеи, обсудить совместные 
проекты.
Также глава Росприроднадзо-
ра отметила, что при реализа-

ции новой площадки для мо-
лодых экологов ее участники 
будут получать поддержку от 
государства.
— Взрослые ребята, выбрав-
шие профессию, смогут рас-
ширить возможности приме-
нения своих наработок или 
получить поддержку своих 
инициатив, — рассказала 
Светлана Радионова участни-
кам форума. — Кроме того, 
такой лагерь повысит ваши 
компетенции не только как 
экологов, но и познакомит 
с новыми трендами и навыка-
ми. Новая площадка даст воз-
можность проявить ваши ли-
дерские качества, медийные.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

21 октября в Крыму на пло-
щадке Академии творческих 
индустрий «Меганом» арт-
кластера «Таврида» завер-
шится образовательная про-
грамма «Меганомика. Совре-
менный муниципалитет». 
Мероприятие стартовало 
15 октября.

Программа направлена на 
создание новых культурно-
творческих продуктов для мо-
лодежи и творческого населе-
ния городов и других населен-
ных пунктов.
В рамках «Меганомики. Со-
временный муниципалитет» 
участники усовершенствуют 
компетенции по формирова-
нию и реализации культурно-
творческих проектов и про-

дуктов. Также они узнают 
о лучших практиках создания 
культурно-творческой среды 
для развития потенциала го-
родов и познакомятся с осно-
вами коммуникационного, 
архитектурного, светового 
и экологического дизайна.
— Важно наладить эффектив-
ное взаимодействие власти 
с жителями и наоборот, чтобы 
оно было быстрым и простым. 
Так же, как и в хорошем дизай-
не пространств, необходимо 
спроектировать и построить 
то, что будет востребовано. 
Оптимизировать простран-
ство, убрать все ненужное 
и поставить актуальное и при-
влекательное, — рассказал 
эксперт программы, дизайн-
директор столичной компа-

нии по созданию брендов 
Алексей Дружинин. — Людям 
нравится, когда центры твор-
чества и культуры красивые 
и при этом доступные в поль-
зовании. Задача муниципали-
тетов — создать такие совре-
менные пространства, ко-
торыми будут пользоваться 
жители.
«Меганомика» предназначе-
на для глав администраций 
населенных пунктов, их заме-
стителей и специалистов, ра-
ботающих в сферах культуры, 
молодежной политики и со-
циально-экономического раз-
вития территорий с населени-
ем от 50 тысяч до миллиона 
человек.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мелкие детали помогают 
раскрыть большие злодеяния
Завтра криминалисты След-
ственного комитета отмеча-
ют свой профессиональный 
праздник. Ровно 70 лет назад 
институт криминалистов был 
образован в системе пред-
шественников СК РФ — 
 Прокуратуры СССР. 

Чтобы стать полноценным 
криминалистом, необходимо 
приобрести опыт следствен-
ной работы не менее 5 лет. 
Важно владеть всеми метода-
ми ведения следствия и к тому 
же находить следы, оставлен-
ные преступником. Старший 
следователь-криминалист тех-
нико-криминалистического 
отдела Управления кримина-
листики Главного следствен-
ного управления СК России по 
Москве Артем Боршавец в лю-
бимой профессии 12 лет. Пер-
вые свои дела начинал в род-
ной Тульской области, и уже 
приходилось вести дело само-
му — от начала и до конца. 
В числе первых расследований 
ему особенно запомнилась ра-
бота с маленькими потерпев-
шими. Полуторагодовалую 
девочку и пятилетнего маль-
чика регулярно избивал от-
чим. Чтобы доказать вину не-
годяя, потребовались два ме-
сяца вдумчивой, кропотливой 
работы, труднее всего было 
наладить контакт с детьми. 
— У девочки диагностирова-
ли перелом берцовой кости, 
у мальчика все тело оказалось 
в гематомах. Может, он и хо-
тел что-то сказать, но не мог 
самостоятельно выйти из шо-
кового состояния. Только 

с психологом он начал рисо-
вать свои страхи черными 
и красными фломастерами. 
На одном из рисунков в руке 
злого человека-робота точно 
обозначилось орудие «пыт-
ки» — ремень с огромной 
пряжкой, — вспоминает Бор-
шавец.
Ремень нашли в ходе обыска 
квартиры, и все необходимые 
биологические следы (как 

от рук изувера, так и кожных 
покровов ребятишек) на нем 
были. 
В раскрытии двойного  убий-
ства деревенских жителей, от-
ца и сына, не вернувшихся 
с рыбалки, для криминалиста 
Боршавца главной подсказ-
кой был след протектора шин  
грузового автомобиля. В по-
исках убийцы Артем вышел 
на водителя небольшого гру-
зовичка. И на его борту под 
слоем пыли источник крими-
налистического света выде-
лил бурые частицы. Примене-
ние тест-полоски, реагирую-
щей на кровь, показало, что 
это не краска. 

— Генетическая экспертиза 
подтвердила принадлежность 
крови одному из погибших. 
А когда в земле рядом с ме-
стом обнаружения тел метал-
лодетектор зазвенел — 
 нашлись две пули, подозрева-
емый в расстреле водитель 
перестал отпираться, — объ-
ясняет он.  
Сегодня новые технологии во 
многом помогают при рас-

крытии преступле-
ний прошлых лет. 
— Задержанный за 
убийство 1997 го-
да житель Подмо-
сковья был уже 
уверен в своей 
 безнаказанности, 
но... Среди матери-
алов старого уго-
ловного дела со-
хранился один чет-
кий отпечаток 
пальца. Повторное 
исследование ве-

ревки, которой связали уби-
того, криминалистическим 
светом показало следы биоло-
гического характера. Отпеча-
ток вместе с полученными ре-
зультатами генетической экс-
пертизы изобличили злодея, 
сомнений не было в его ви-
не, — заявляет  Боршавец. Ко-
нечно, он не скрывает, что ему 
постоянно приходится учить-
ся, осваивать новую технику, 
под напором которой посте-
пенно сдаются злодеяния 
прежних лет и самые изо-
щренные, запутанные совре-
менные преступления. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Сентябрь 2021 года. Старший следователь-криминалист 
Артем Боршавец (справа) проводит учения для московских 
следователей по розыску без вести пропавших

Студенты из разных универ-
ситетов собрались в РТУ 
 МИРЭА. Хотя их очень много, 
все общаются между собой 
дружно, как большая семья. 

— «Команда Арктики» — это 
межвузовский проект, — рас-
сказывает его основатель и ку-
ратор, проректор РТУ МИРЭА 
Игорь Тарасов. — Присоеди-
ниться к корпусу могут студен-
ты университетов со всей стра-
ны. Разумеется, перед этим 
они проходят обучающий курс. 
Если во время занятий человек 
показывает, что отвечает всем 
нашим требованиям — мы 
принимаем его в наши ряды.
Участники команды подводят 
итоги основного этапа работы. 
Экспедиции проходят круглый 
год, но самая активная фаза — 
с мая по октябрь. В это вре-
мя — самые благоприятные 
погодные условия. Это важно, 
потому что, как следует из на-
звания, «Команда Арктики» 
работает в регионах с не са-
мым простым климатом. 
— Основные события, кото-
рые мы запланировали на 
этот сезон, практически все 

завершены, — рассказывает 
Игорь Тарасов. — Запланиро-
вано было 70 экспедиций, 
а получилось 75, две из кото-
рых все еще продолжаются.
Главная цель проекта — по-
знакомить молодежь с регио-
нами Крайнего Севера и под-
готовить для них кадровый 
потенциал. Сегодня там рас-
положено множество метео-
станций, на которых не хвата-
ет людей. 
— Сейчас в нашей команде 
всего почти тысяча человек. 
Хотя проекту меньше чем пол-
года: команда была создана 
в марте, — уточняет Тара-
сов. — Студенты отправляют-
ся в разные экспедиции, не 
только арктические. У нас есть 
поисково-патриотическое на-
правление, в котором ребята 
посещают места воинской сла-
вы. Социальное, экологиче-
ское, культурно-историческое 
и другие направления. В экспе-

дициях волонтеры помогают 
монастырям и детским домам, 
очищают экологические тро-
пы, проводят реконструкции 
исторических событий.
— В этом сезоне «Команда Ар-
ктики» совершила 75 экспеди-
ций в 34 субъекта страны. 
Участие в них приняли сту-
денты 47 вузов России. Более 
800 человек готовы к работам 
в дальних регионах, в услови-
ях арктического климата. 
Кроме того, пять экспедиций 
было совершено за пределы 
страны: в Армению, Антар-
ктиду, Казахстан, Венгрию 
и на Северный полюс, — де-
лится итогами Игорь Тарасов.
Участники корпуса прошли 
более двух тысяч километров, 
собрали более 900 тонн ме-
талла в Арктических регионах 
и накололи более 380 кубоме-
тров дров.
— Конечно же, ребята прини-
мают участие в экспедициях 

по своей личной инициати-
ве, — подчеркивает Игорь Та-
расов. — Но мы хотим поддер-
жать их стремление и награ-
дить лучших.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Студенты со всей страны 
покоряют Арктику 

Вчера 
в МИРЭА — 
Российском тех-
нологическом 
университете 
подвели итоги 
работы студен-
ческого экспе-
диционного 
корпуса «Коман-
да Арктики».

волонтеры

17 октября. Студент 3-го курса РТУ МИРЭА, участник добровольческого экспедиционного корпуса «Команда Арктики» Димитрий Пономарев на мероприятии, 
посвященном подведению итогов поездки. Фото: Александр Кочубей

СТАНИСЛАВ КУДЖ
РЕКТОР РТУ МИРЭА

Студенческий экспедицион-
ный корпус «Команда Аркти-
ки» не только содействует 
профессиональному росту мо-
лодежи, но и способствует 
взаимодействию между учеб-
ными заведениями, формируя 
у участников качества, необ-
ходимые для будущих лиде-
ров. Мы гордимся успехами 
«Команды Арктики» и увере-
ны, что ее активисты продол-
жат вдохновлять новое поко-
ление на заботу о планете!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Под напором 
новых технологий  
сдаются все 
преступления 
прежних лет

громкое дело
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Именно такой подход сможет стать одним из 
шагов на пути решения кадрового дефицита 
в энергетическом секторе.
Директор Аналитического консалтингового 
центра кафедры экономики инноваций эконо-
мического факультета МГУ имени М. В. Ломо-
носова Андрей Колесников рассказал подроб-
нее о том, почему обладание новыми компетен-
циями критично для развития ТЭК.
— Решение многих прикладных задач на про-
изводстве нам давно знакомо: сокращение ава-
рийности, приносящей убытки, прогнозирова-
ние ремонта, природных катаклизмов. Однако 
мы могли бы в разы сократить затраты, если бы 
в быстрые сроки внедрили современные техно-
логии в секторе ТЭК, — отметил Колесников. — 
Тогда мы сможем закрепить наше лидерство 
в отрасли и не отставать от других развитых 
стран, сохранить конкурентоспособность на-
шего сырья.
По словам эксперта, в будущем производством 
сможет управлять только тот руководитель, ко-
торый обладает высоким уровнем технических 
навыков.
— Простое увеличение количества людей 
в управлении не ведет к повышению эффектив-
ности. Добыча ресурсов будущего, по крайней 
мере, на наших огромных территориях, — это 
задача, которую решить будет под силу уже 
только машине вместе с человеком. Искус-
ственный интеллект, нейросети будут приме-
няться на каждом этапе работы интегрирован-
ной системы добычи и обрабатывающей про-
мышленности, логистики и переработки, — от-
метил Колесников. — Именно поэтому 
продолжение подъема технических и инженер-
ных специальностей — критически важная за-
дача сегодня.

Интересно попробовать все

В рамках Молодежного дня на РЭН-2024 состо-
ялось награждение победителей основных ме-
роприятий — победителей конкурсов россий-
ского общества «Знание». Студент четвертого 

курса кафедры автоматизации технологиче-
ских процессов РГУ нефти и газа имени 
И. М. Губкина Данила Садчиков рассказал 
о проекте в сфере промышленной автоматиза-
ции, который получил признание жюри.
— Мы подготовили инновационное решение: 
импортозаместили комплексную систему 
управления добычей. Важно было создать 
именно такую программу, которая была бы не 
привязана к конкретным производителям 
и протоколам ПО. Это позволит сделать инстру-
мент независимым от западных санкций или 
других негативных факторов, — поделился 
Садчиков. — Наша открытая система управле-
ния технологическими процессами в нефтяной 
отрасли полностью основана на открытом ко-
де, а мы разработали и написали алгоритмы.
Конечно, дело за малым: проверить работы си-
стемы на производстве. Кстати, всего на пло-
щадке присутствовали более 2200 молодых 
специалистов, студентов и школьников. 28 сен-
тября Российская энергетическая неделя завер-
шилась Молодежным днем. Центральным со-
бытием стало пленарное заседание «Кто хочет 
стать энергетиком?» с участием заместителя 
председателя правительства Российской Феде-
рации Александра Новака и VI Молодежный 
энергетический саммит БРИКС.

Друзья оценят перспективы 

Выставка оборудования и технологий для ТЭК 
привлекла множество гостей форума. В одном 
из стендов установили высокий металлический 
шкаф. На его экране мигали индикаторы, а за-
тем раздался громкий хлопок. Сотрудник ком-
пании-производителя устройства, специалист 
по промышленному маркетингу Руслан Кама-
летдинов объяснил принцип работы системы.

— Помните, как иногда в момент короткого за-
мыкания предохранитель в вашем удлинителе 
издает резкий щелчок, но тем самым спасает 
ваши утюг, холодильник, компьютер? А теперь 
представьте, что вместо бытовой техники вы 
хотите подключить к сети, например, торговый 
центр или аэропорт, — рассказал Руслан Кама-
летдинов. — Наш промышленный выключа-
тель работает благодаря вакууму. Контакты 
расположены в разреженной среде. Когда в се-
ти высокой мощности наблюдается избыток 
тока, среда просто перестает проводить элек-
тричество, и система резко размыкает ключ. 
Поэтому слышен такой хлопок. Изобретение 
рассчитано на очень высокую нагрузку.
На другом стенде отечественная компания 
установила трубу диаметром около метра. Она 
сделана из прозрачного пластика, чтобы уви-
деть большого робота, расположенного внутри. 
На черных гусеницах футуристичный аппарат 
несет черные матовые и хромированные датчи-
ки. Одни похожи на антенны-локаторы, дру-
гие — на мощные лазерные указки.
— Эти машины, управляемые дистанционно, 
доставляют диагностические модули к объекту 
контроля: участку трубы нефтепровода, газо-
провода. Кроме производства роботов, мы об-
следуем все тело трубы и ее сварных соедине-
ний, — рассказал инженер внутритрубной диа-
гностики Сергей Чалый. — Для мониторинга 
аппарат использует магнитный метод. Раньше 
устанавливали ультразвуковой модуль, но он 
оказался не таким эффективным.
Сергей Чалый поделился с «ВМ»: высококласс-
ных профессионалов в энергетическом секторе 
экономики сегодня не так много.
— В этом сезоне мы набрали персонал для вну-
тритрубной диагностики. Но хочется разви-
ваться интенсивно: улучшать техническую сто-
рону, работать по сложным производственным 
алгоритмам, ведь это увеличивает и качество 
услуги, и прибыль. А специалистов, подходя-
щих для такой работы, мало, — отметил он. — 
Возможно, виновата демографическая яма. Со-
трудники есть, но они приходят только для то-
го, чтобы заработать. А нужны те, кто предло-
жит новые идеи, внесет свой научный вклад.
Стендами с образцами отечественного обору-
дования заинтересовался молодой гидрогеолог 
Натан Дабу. Он приехал из Мали, окончил По-
литехнический университет в Томске.
— Я начинающий специалист. Занимаюсь на-
блюдением за режимом работы золотодобыва-
ющего рудника. Иногда происходят затопления 
и приходится решать такие проблемы. Также 
откачиваем растворы, которые мешают в ходе 
разработки месторождения, — поделился На-
тан. — Эта выставка мне очень интересна. За-
помнились не только вакуумные выключатели, 
но и устройства проверки. Хочу в дальнейшем 
осваивать более сложные технологии добычи 
и переработки полезных ископаемых.
Напомним, темой РЭН в 2024 году стало «Энер-
гетическое сотрудничество в многополярном 
мире». Российские компании не только пригла-
шают к работе зарубежных специалистов, но 
и ведут совместные проекты в дружественных 
странах. Так, о сотрудничестве России и афри-
канских стран в энергетическом секторе рас-

сказал на РЭН-2024 заместитель министра 
энергетики России Сергей Мочальников.
— Сейчас нам нужно наверстать время, кото-
рое упустили. Наши друзья развивались в сво-
ем треке, мы в своем. Пришло время шагать 
в ногу. Есть на Африканском континенте все, 
что нужно для ТЭК, — отметил заместитель ми-
нистра энергетики России.
На полях форума в рамках председательства 
России в БРИКС прошла встреча министров 
энергетики стран этого международного объе-
динения, а также была проведена научно-прак-
тическая конференция «Территория энергети-
ческого диалога». Всего в форуме приняли уча-
стие более 5,3 тысячи участников из 81 страны 
мира, а наиболее многочисленные делегации 
прибыли из Китая, Венесуэлы, Ирана, ОАЭ 
и ЮАР, сообщил советник президента России 
Антон Кобяков.

Конечно, современные технологии — далеко 
не единственная тема РЭН-2024. Главы прави-
тельственных ведомств, частных организаций, 
представители экспертных сообществ обсуди-
ли широкий спектр направлений работы и на-
сущных проблем: международное сотрудниче-
ство, электрификация, перспективы угле- и га-
зодобычи, теплоснабжение городов и многое 
другое. Состоялся на полях форума и Молодеж-
ный энергетический саммит БРИКС.

Достойный цифровой ответ

В последнее время увеличилось количество по-
пыток западных конкурентов нарушить разви-
тие экономики России. В том числе с помощью 
кибератак, об этом рассказал на РЭН-2024 на-
чальник службы информационной безопасно-
сти компании-оператора энергетической си-
стемы Лев Палей. Поэтому импортозамещение 
на предприятиях критической инфраструкту-
ры, в том числе ТЭК, стало одним из самых се-
рьезных технологических вызовов на сегод-
няшний день.
— Нельзя не отметить, что крупнейшие энерге-
тические компании совершают сегодня реаль-
ный прорыв в этом направлении и уже многие 
зарубежные решения, которые еще два года на-
зад были практически незаменимыми, теперь 
успешно замещаются отечественными разра-
ботками не на словах, а на практике, — отметил 
Лев Палей. — Подспорьем в этом вопросе долж-
на стать экосистема «Цифровой горизонт». Уве-
рен, что в рамках развития проекта нам удастся 
кардинально переломить импортозависимость 
в части программного обеспечения, микро-
электроники и в других направлениях.
По задумке проект «Цифровой горизонт» соз-
даст платформу для разработки и внедрения 
новых технологий, что будет происходить с уче-
том национальных интересов.

Добывать нельзя перерабатывать

Основной потребитель энергетического секто-
ра — обрабатывающая промышленность. Без 
топлива, будь то электричество, газ или мазут, 
не сможет работать машиностроение, металло-
обработка, полимерная промышленность, на-
конец, космическая отрасль. Словом, первыми 
тенденции топливной сферы ощущают на себе 
именно заводы.
Цифровизация ТЭК сегодня сможет не только 
решить массу производственных проблем, но 
и стать выходом из непростой ситуации кадро-
вого дефицита, рассказал генеральный дирек-
тор металлообрабатывающего завода Станис-
лав Твердохлебов.

— Мы живем во времена ИТ-революции. В мо-
менты индустриального перехода могут выми-
рать целые отрасли. Это нормально. На их месте 
появляются модернизированные предприя-
тия, — рассказал генеральный директор заво-
да. — Но одно остается неизменным: человече-
ство не может взять и за один день покинуть 
место обитания. Сегодня им стал город. Для то-
го чтобы юношам и девушкам было интересно 
делать открытия, развиваться самим и давать 
импульс экономике, нужно строить кластеры. 
Раньше это называлось «градообразующее 
предприятие», но смысл тот же, а решение — ак-
туально! Наше государство в этом плане разра-
батывает множество проектов.
Технологический суверенитет — дело будущих 
поколений, уверен Твердохлебов.
— Особенность российской отрасли ТЭК в том, 
что, будучи многопрофильными и принципи-
альными экспортерами, мы перерабатываем 
лишь малую долю сырья. А нефть и другие ис-
копаемые нужно «разбирать» до составляю-
щих, которые можно было бы использовать 
в других секторах экономики. Если мы преуспе-
ем в этом направлении и сможем производить 
больше, то станем еще сильнее. Естественно, 
произойти это может только благодаря труду 
молодых кадров, которые будут владеть нужны-
ми компетенциями, в том числе современными 
технологиями в обрабатывающей промышлен-
ности, — отметил Станислав Твердохлебов.
Материальная заинтересованность новичков 
не должна стать помехой. Просто технических 
специалистов нужно привлечь именно в те от-
расли, где больше всего нужны рабочие руки.
— Пройти переквалификацию для инженера 
недолго и несложно, — добавил он. — Но ведь 
человеку нужна объективная причина. Сегодня 
модно говорить об эффективности, полезно-
сти. Словом, о том, как на уже имеющиеся сред-
ства добиться больших результатов. Но время 
«пятилеток в четыре года» давно позади. Я ре-
комендую менеджерам предприятий и регио-
нальным управляющим, в том числе и топлив-
ных госкорпораций, взглянуть на проблему 
иначе. «Как сделать так, чтобы труд моего со-
трудника можно было оплатить в пятикратной 
ставке? Где найти такое финансирование?» 

На VII международном форуме «Российская энергетическая неделя» в Москве был дан старт новому национальному проекту — экосистеме «Цифровой горизонт». 
Идея призвана объединить усилия частных компаний и государства в экономике, в том числе в процессе внедрения технологий искусственного интеллекта 

в промышленности. Корреспондент «ВМ» узнал о значении этой инициативы для предприятий топливно-энергетического комплекса.

27 сентября. Участники выставки оборудования и технологий для топливно-энергетического комплекса (ТЭК), которая прошла в рамках VII международного форума «Российская энергетическая неделя» в Москве

Во времена ИТ-революции сырьевой потенциал продолжает привлекать партнеров

Импульс многополярности

МАКСИМ КИРЮШИН
Заместитель редактора 
Объединенной службы 
новостей

Поддерживать 
престижность
технических 
специальностей 
крайне важно 
для отрасли

Согласно трехлетнему плану бюджета, в следующем 
году на новые атомные и энергетические проекты пра-
вительство России потратит 28,2 миллиарда рублей. 
Большую часть средств (16,2 миллиарда рублей) 
планируется инвестировать в проекты технологий тер-
моядерной энергетики; 88,3 миллиарда рублей вы-
делят на развитие энергопромышленного комплекса 
в целом. Эта статья расходов вырастет, и к 2027 году до-
ля вложений в этом сегменте составит 104,95 милли-
арда рублей. Важное значение будет придано и разви-
тию нацпроекта «Эффективная транспортная система»: 
за три года государство проинвестирует это направле-
ние экономики на 156,15 миллиарда рублей.
Кроме того, за 8 месяцев 2024 года рост промышлен-
ности в России составил 4,5 процента, общий рост 
ВВП — 4,4 процента.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

реплика

Можем не бояться 
западных лоббистов

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

Среди перспективных направлений разви-
тия отрасли стоит выделить, конечно, 
атомную энергетику, гидрогенерацию. 
Уделяется внимание и проектам альтерна-
тивной и «зеленой» энергетики. Правда, 
они занимают второ-
степенную роль. Есть 
прецеденты, когда 
экологические орга-
низации обвинялись 
в лоббировании за-
падных интересов: ме-
шали разработке но-
вых месторождений. 
Но сегодня им нечем 
порадовать своих заказчиков. Дело в том, 
что соображения этих дельцов совершен-
но не интересуют наших основных партне-
ров в энергетике. В Индии сегодня обще-
экономический рост, а особенно — обра-
батывающего сегмента, а в Китае — маши-
ностроение и микроэлектроника. Там, 
да и в других странах Юго-Восточной Азии 
хорошо понимают, что российские ресурсы 
покупать выгодно. В результате производ-
ство в этих странах становится дешевле, 
а предприятия на Западе закрываются. 
Так проходит захват командных высот эко-
номики в новом многополярном мире.

цитата

Современная энергетика 
является одной из ключевых 
отраслей, настоящим фун-
даментом мирового разви-
тия — когда она работает 
спокойно, по прозрачным 
и понятным 
правилам.
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Если поделить это число на количество дней 
вой ны, то получится, что каждый день — вду-
майтесь, каждый день! — в лагерях погибали 
примерно 10 тысяч человек.
Чудовищно… 
Да, и это побуждает нас и других людей, кото-
рые занимаются историей концлагерей, писать 
об этом, устраивать выставки, снимать филь-
мы — и художественные, и документальные. 
Только так можно донести до новых поколений, 
что это было за явление, унесшее жизни огром-
ного количества людей. По некоторым подсче-
там, пять миллионов погибших из одиннадца-
ти — граждане нашей страны... Огромное коли-
чество людей погибло непосредственно в лаге-
рях, в рабочих командах и гетто. Очень высокая 
смертность была в лагерях для советских воен-
нопленных. Это на самом деле отдельная исто-
рия, и ею сейчас тоже плотно занимаются. Бо-
лее того: идет борьба за признание массового 
убийства советских военнопленных в нацист-
ских лагерях отдельным феноменом в рамках 
нацистской истребительной политики. Конц-
лагерь — это символ абсолютного зла.
Советских школьников в эту тему погружали. 
Но современные школьники знают об этом крайне 
мало. И однажды услышала от родителей девоч-
ки-студентки: «А мы не хотели, чтобы она это 
знала, берегли психику ребенка». Знаю, что вы 
устраивали показы фильмов в школах. Как дети 
реагировали на них? 
Все реагируют по-разному — и дети, и подрост-
ки, и школьники, и студенты. И понятно, что 
невозможно заставить всех интересоваться 
историей. Но все равно у молодежи интерес 
к тому, что было с нашей страной и миром рань-
ше, присутствует. На какие-то базовые вещи 
мы, наверное, повлиять не можем. Наша зада-
ча — сделать так, чтобы у учителей, преподава-
телей истории, библиотекарей, а может, и у ру-
ководителей телеканалов и различных плат-
форм был под рукой материал, который можно 

давать тем, кто в нем заинтересован. А еще важ-
но подавать информацию в той форме, которая 
интересна молодым, важно, чтобы она соответ-
ствовала современным представлениям о том, 
как должны выглядеть книга, выставка или 
фильм. Например, киноведы отмечают, что не-
которые фильмы 1930–1940-х годов современ-
ная молодежь смотреть не может: слишком 
медленно, не хватает динамики. 
Надо ставить на ускоренную перемотку? Шутка. 
Но в каждой шутке… В общем, мы стараемся 
подавать информацию современно и познава-
тельно, привлекаем к сотрудничеству извест-
ных людей. Пользуясь случаем, хотелось бы по-
благодарить Министерство иностранных дел 
и лично министра Сергея Лаврова за то, что он 
согласился написать предисловие к нашей кни-
ге. Надеюсь, это позволит привлечь к книге и ее 
теме дополнительное внимание. Я уверен: чем 
больше будет таких организаций, как наша, 
чем больше людей будут писать о сложных, ге-
роических и трагических страницах истории, 
тем проще будет этим темам пробивать себе до-
рогу в публичном пространстве. 
Не так давно известный белорусский священник, 
протоиерей Федор Повный сказал в беседе 
с «ВМ», что белорусов и россиян должна еще 
больше сплотить история и горечь Тростенца. 
Этот концлагерь находился под Минском, там по-
гибли от 200 до 500 тысяч человек...
В нашей книге есть фрагмент и о Тростенце. 
Что же касается философской части вопроса… 
Это был мегапроект. Лагеря не были построены 
по одному типу. Не было такого, чтобы где-то 
над чертежами типового лагеря сидел некий 
проектировщик. Их выдумывали с каким-то 
фантастическим цинизмом. Освенцим, напри-
мер, был не только фабрикой смерти, но еще 
и буквально фабрикой, поскольку там было раз-
ветвленное промышленное производство. Бы-
ли лагеря типа Собибора, работавшие только 
на уничтожение. Были лагеря для военноплен-

ных, которые устраивали буквально в чистом 
поле, за колючей проволокой. Туда свозили 
пленных, и они умирали там от голода и болез-
ней. Словом, множество различных «вариан-
тов» зла! Единственное место, где на террито-
рии Российской Федерации сохранилась аутен-
тичная инфраструктура нацистского концлаге-
ря, — это Брянск. Там был военный завод, 
который немцы приспособили под концлагерь, 
где, по разным оценкам, погибли от 40 до 60 ты-
сяч советских военнопленных и мирных жите-
лей. То есть типового проекта лагеря не было, 
тем более речь идет, повторюсь, о десятках ты-
сяч объектов. Мы силимся понять, как все это 
работало. Что же касается личной ответствен-
ности за эти преступления… Виновные частич-
но были определены на Нюрнбергском процес-
се и последовавших за ним менее известных 
малых Нюрнбергских процессах. В целом за 
систему концлагерей отвечало ведомство 
Гиммлера. В целом  мы уже понимаем устрой-
ство этой системы, но как у людей могла воз-
никнуть мысль в промышленных масштабах 
и промышленным образом уничтожать себе 
подобных — понять не можем. Думаю, об этом 
должны рассуждать философы и культурологи. 
А что за новые имена открывает ваш труд? 
В последние годы много говорили о Печерском 
и Михаиле Девятаеве, поэтому о них мы в книге 
не пишем. Известен подвиг Мусы Джалиля, 
у нас есть очерк о нем и его товарищах. Имя ве-
ликого генерала Карбышева слышали, наде-
юсь, все, но в очерке Кима Смирнова опровер-
гаются некоторые неточности, связанные 
с историей его подвига. Но есть люди, о кото-
рых массовый читатель не знает ничего. 
Уникальная фигура — Алексей Рындин. Бес-
прецедентное восстание в Слобозии, одним из 
организаторов которого он был, — особая исто-
рия. Евгения Клем возглавила в лагере Равен-
сбрюк русскую подпольную группу. Мария Бай-
да стала Героем Советского Союза в 20 лет, но 
история ее пребывания в концлагере мало ко-
му известна. Не говорю уже об Алексее Кири-
ленкове, первой трубе Государственного джаз-
оркестра СССР. В антифашистской подпольной 
организации «Братский союз военнопленных» 
его так и называли — «Музыкант». История со-
противления оккупантам в Норвегии, в том 
числе в концлагерях, рассказана на основе ма-
териалов из архива Михаила Искрина — писа-
теля, журналиста, литературоведа. Он сам был 

в концлагере в Норвегии, чудом остался жив, 
бежал из плена, участвовал в движении Сопро-
тивления. А знаете, что выходил подпольный 
журнал «За колючей проволокой»?
Нет, не слышала и представить себе это не могу. 
А он был. И в качестве художника работал в нем 
майор Георгий Лежава — грузинский архитек-
тор, один из авторов проекта павильона Гру-
зинской ССР на Всесоюзной сельскохозяй-
ственной выставке в Москве. В общем, в книге 
много имен, хватило на двадцать очерков. 
И много среди этих героических людей москви-
чей. Много собрано и подробностей — таких не 
найти нигде. Они касаются массового побега из 
австрийского лагеря Маутхаузен, например. 
Там был 20-й блок, где содержались так называ-
емые неисправимые — в подавляющем боль-
шинстве советские офицеры, которые счита-
лись склонными к побегу или уже бежали 
откуда-то. Они подлежали постепенному 
умерщвлению, но чтобы не тратить на них пу-
ли, их просто медленно убивали голодом. За не-
сколько месяцев в этом блоке погибло несколь-
ко тысяч человек. И эти изможденные, нахо-
дившиеся на грани физического выживания 
люди готовили побег! Детально описан и по-
стыдный эпизод, так называемая охота на зай-
цев, когда местные жители-австрийцы приня-
ли участие в отлове и убийстве беглецов из Ма-
утхаузена. Их погибло несколько сотен. Но бы-
ла в этой чудовищной истории и светлая 
сторона: местные крестьяне, Лангталеры, ри-
скуя жизнью, приютили двух наших офицеров. 
И они спаслись. Мы гордимся тем, что были не-
сколько причастны к восстановлению истори-
ческой справедливости, поскольку обращались 
с ходатайством к Сергею Викторовичу Лаврову 
наградить, пусть и посмертно, членов этой се-
мьи. И в 2021 году посол Российской Федерации 
в Австрии Дмитрий Любинский вручил Анне, 
дочери покойной Марии Лангталер, орден Му-
жества. Это очень важная история с точки зре-
ния отношений между нашими странами.
Участники Сопротивления были уникальными 
людьми, это бесспорно. Но вы называете огром-
ное число лагерей и говорите, что факты сопро-
тивления зафиксированы практически везде…
Да, мы своей книгой и теми фильмами, что сни-
мали, как раз хотели показать, что люди, кото-
рые сопротивлялись этому аду, были исключи-
тельными людьми, но самое поразительное 
в том, что таких исключительных людей было 
огромное количество. Практически в каждом 
лагере возникала подпольная группа, которую 
возглавляли наравне с узниками из других 
стран именно советские люди. Это и есть фено-
мен Сопротивления. Советские люди были так 
воспитаны, они воспринимали себя как пред-
ставителей большой силы, которая борется за 
правое дело и является неким авангардом чело-
вечества. Есть тысячи свидетельств и воспоми-
наний иностранцев, подтверждающих, что, как 
только рядом с ними в лагере оказывались со-
ветские люди, ситуация менялась. У остальных 
не было этой потрясающей внутренней убеж-
денности в том, что победить их невозможно. 
Надо помнить и рассказывать, особенно моло-
дежи, о том, что и в невообразимых условиях 
человеческий дух способен творить чудеса.
Сейчас ситуация в мире осложняет вашу работу? 
Конечно, осложняет, но в начале сентября мы 
провели большое торжественное мероприятие 
в Дахау — почтили память расстрелянных 
80 лет назад организаторов Братского союза 
военнопленных. Об этом писали, кстати, 
и у нас, и в Германии. Многое удалось сделать 
и в нашей стране. Например, имя Александра 
Печерского раньше в учебниках не появлялось. 
Но благодаря Российскому историческому об-
ществу и лично Сергею Евгеньевичу Нарышки-
ну историю восстания в Собиборе внесли в еди-
ный госстандарт, на котором основываются 
учебники истории. Надеюсь, так постепенно 
и вырастет поколение, которое будет это знать. 
Те, кто занимается популяризацией подвигов 
героев-сопротивленцев, только в начале пути, 
результаты этой деятельности станут видны 
спустя годы. Я уверен, что рано или поздно это 
случится. Потому что люди, упоминаемые 
в этой книге, — наши уникальные маяки, сим-
волы несокрушимости человеческого духа, на 
примере которых и стоит, мне кажется, воспи-
тывать детей и самих себя. 

О книге и серьезной исследовательской работе 
рассказал в программе «Еще не вечер» студии 
сетевого вещания «Вечерней Москвы» предсе-
датель правления Фонда Александра Печерско-
го Илья Васильев.
Илья, имя Александра Печерского, которое носит 
ваш фонд, стало известным и благодаря работе, 
которую вы и ваши коллеги ведете много лет, 
и благодаря фильму «Собибор». Почитав руко-
пись выходящей книги, я пришла в изумление — 
сколько же тайн еще хранит война! В каком-то 
смысле эта книга — символический ключ к году 
празднования 80-летия Победы… 
Александр Печерский — личность уникальная. 
Он поднял в лагере смерти Собибор в 1943 году 
восстание, которое позволило сотням узников 
бежать из лагеря. Но уникальность этого вос-
стания не только в том, что заключенные пере-
били эсэсовскую администрацию и устроили 
массовый побег. Это единственный случай 
в истории войны, когда в результате восстания 
сам лагерь прекратил свою работу. Мы должны 
понимать, что это был лагерь, в котором люди 
не находились, а только уничтожались. За пол-
тора года существования Собибора в нем, по 
разным подсчетам, было убито от 180 до 250 ты-
сяч человек. В большинстве своем это были ев-
ропейские евреи. Жизнь каждого из них после 
прибытия в лагерь продолжалась несколько 
часов — столько нужно времени, чтобы отпра-
вить человека в газовую камеру. В этом чудо-
вищном месте для обслуживания механизма 
истребления людей была создана команда при-
мерно из 500 узников. Печерский был отправ-
лен на работу в эту команду, почему и не погиб 
сразу. Ему хватило трех недель, чтобы органи-
зовать и осуществить это восстание, благодаря 
которому большая часть заключенных смогла 
вырваться из лагеря. Он же, вместе со товари-
щами из числа советских военнопленных, су-
мел переправиться через Буг и попасть к бело-
русским партизанам. Потом они присоедини-
лись к наступавшим частям Красной армии. 
Страшно думать о том, что те, кто по биологиче-
ским признакам может отнести себя к людям, де-
тально продумывали схему работы концлагерей, 

лагерей смерти. И при этом в Европе, и не только 
там, несколько лет назад начался подъем нацио-
налистических идей. Почему, кстати, ваша книга 
называется «За рамками Нюрнберга»? 
Наш фонд принимал участие в создании художе-
ственного фильма «Нюрнберг», который вышел 
в прошлом году и стал событием. Но огромный 
массив материалов, касающихся концлагерей 
и сопротивления в них, остался за пределами то-
го, что рассматривалось на Нюрнбергском три-
бунале. Поэтому нам с Мариной Посадской это 
название показалось точным, потому что де-
тальная информация об этом чудовищном явле-
нии, концлагерях, долгое время находилась на 
периферии общественного внимания. 
Во многих смыслах это и правда книга-открытие. 
А установлено точное количество концлагерей? 
Сосчитать их невозможно. И это одна из при-
чин, по которой мы уже много лет занимаемся 
феноменом Сопротивления в концлагерях: пи-
шем книги, делаем выставки, снимаем филь-
мы, проводим различные памятные церемо-
нии. Увы, большинство людей не представляют 
себе масштаб нацистской лагерной империи. 
В основном внимание фокусируется на самых 
известных лагерях, так сказать, символах этой 
системы: Освенциме, Дахау, Бухенвальде… 
Сейчас специалисты работают над семитом-
ным изданием, в котором будут описаны все 
концлагеря, лагеря военнопленных, пересыль-
ные, рабочие лагеря, гетто, пункты содержания 
остарбайтеров и т.д. По сегодняшним прикид-
кам, речь идет о 43,5 тысячи таких мест.
Уточню: не о десятках, а о десятках тысяч?! 
Да, причем все они находились на относитель-
но небольшой территории, поскольку гитле-
ровские войска оккупировали все-таки не всю 
Европу. Географический охват тоже удивите-
лен: самые северные лагеря были расположены 
в Норвегии, а самые южные — в нашей стране, 
на Кавказе. Побегу из концлагеря во Франции, 
в Лотарингии, посвящен один из очерков на-
шей книги. Сопротивление советских военно-
пленных было отмечено даже в лагере на остро-
ве в проливе Ла-Манш. Но самое страшное — 
это цифры… По последним данным, в местах 
заключения погибли до 11 миллионов человек. 

В издательстве ЭКСМО вышла в свет уникальная книга — «За рамками Нюрнберга». Это не легкое чтение, а итог огромной исследовательской работы. Многие знают, 
сколь значимую роль в разрушении нацистских планов сыграли заключенные концлагерей. Книга открывает новые подробности и новые имена военнопленных 

и остарбайтеров, которые вступили в открытую схватку с преступным режимом. Это — дань памяти забытым героям и самому феномену Сопротивления. 

Исследователи открывают имена новых героев Великой Отечественной войны

Феномен Сопротивления 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

По последним 
данным,  
в концлагерях 
ежедневно 
погибали 
10 тысяч человек

Илья Юрьевич Васильев — политолог, 
председатель правления Фонда Алексан-
дра Печерского, автор и составитель книг, 
организатор мемориальных выставок 
в России, Белоруссии, Израиле и странах 
Европы. Автор идеи и куратор междуна-
родных мемориальных проектов «Герои 
Собибора», «Немецкая оккупация» и «Ди-
настия Медалье». Лауреат премии Мини-
стерства обороны РФ в области культуры. 

ДОСЬЕ

До недавнего времени ни в одной стране 
история Собибора по разным причинам 
не была достоянием широкой аудитории. 
Ситуация начала меняться в последние 
десятилетия, важным событием стали 
и многолетние суды над лагерным охран-
ником Иваном Демьянюком (выступал от-
ветчиком в четырех судебных процессах, 
касающихся преступлений, которые он со-
вершил в качестве сотрудника нацистско-
го режима). Радикальные изменения, од-
нако, произошли лишь в последние годы, 
благодаря усилиям многих людей. Были 
созданы и показаны документальные 
фильмы; изданы книги; устраивались вы-
ставки и другие мероприятия. Сегодня ин-
формация о восстании и его руководителе 
включена в стандарт для школьных учеб-
ников истории и в постоянную экспозицию 
Музея Победы на Поклонной горе. 

ИЗ ИСТОРИИ

цитата

Сегодня во многих странах коллективного Запада стали забывать уроки 
той великой трагедии. Есть государства, где восхваляют пособников 
нацистов, сносят памятники советским воинам-освобо-
дителям, запрещают людям общаться, читать 
и учиться на родном языке. Гонениям подвергаются 
целые конфессии. Дело доходит до попыток пересмо-
треть итоги Великой Победы, ставшей достоянием 
всего человечества. Истории, рассказанные на стра-
ницах книги «За рамками Нюрнберга», служат напо-
минанием о том, к чему может привести попусти-
тельство проявлениям нацистской идеологии, другим 
формам расовой и религиозной нетерпимости, от ко-
торой не избавился и современный мир.

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

им воинам-освобо-
я, читать 
одвергаются 
ток пересмо-

й достоянием 
нные на стра-
лужат напо-

ти попусти-
ологии, другим 

имости, от ко-

1 октября. Политолог, председатель правления Фонда Александра Печерского Илья Васильев в редакции газеты «Вечерняя Москва». Фото: Дмитрий Дубининский 

сетевое 
вещание 

«вм»
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Вызывает 
вопросинг
Была тут на днях на одном мероприятии. Много прекрас-
ной молодежи — веселые, живые ребята. Но там случился 
у меня острый приступ безумия. Знаете, как страшно, ког-
да ты слышишь, что говорят люди, составляя слова из зна-
комых тебе букв, и даже разбираешь отдельные слоги, но 
не понимаешь текста в целом? То есть вроде бы есть в нем 
нечто похожее на русский, но и не более...
Справившись с приступом ужаса, была ведь надежда, что 
безумие наступит позже, я взяла себя в руки и поняла, что 
это все же не язык великих майя, а именно русский, при-
чем основанный на довольно простом способе словообра-
зования. В целом, огрубляя, так: берете слово, присобачи-
ваете к нему окончание «-инг», и вы в тренде. Если удастся 
заменить на английский аналог начало слова — вы не 
просто в тренде, а почти суперстар. Очень условно: селед-
ка под шубой — это однозначно отстой («аццтой», как пи-
сали недавно). Но шансы у блюда повышаются, если это 
селединг под шубингом. Можно также устроить из выко-
панной по осени свеклы (бурака) свеклинг или бура-
клинг. А чтобы было совсем хорошо, берем слово beet — 
это свекла по-английски — и трансформируем до «битин-
га». Это как бы то же самое, что и свеклинг, только совсем 
хорошо. Погнали! Не хотите хлебинга с маслингом? Дав-
но не ели шпротингов, как-то вышли они из моды...
И смех и грех. О, сколько нам открытингов готовит про-
свещения духинг! А по-честному, это ведь своего рода 
трансформация Эллочки-людоедки, получившей доступ 
к образовандингу. Этот ужасный птичий язык — то же ме-
щанство, только на новый лад. Но самое обидное, что ис-
пользуют его по сути дети, выращенные кем? Да нами же, 
нашим поколением, которое с запозданием вдруг испы-
тывает озаботинг по поводу катастрофинга с русским, 
иначе это уже не назвать. 
Если честно, я испытала ужас и продолжаю его испыты-
вать, поскольку впервые оценила проблему в ее концен-
трированном виде. Это беда. Никакие полумеры уже не 
помогут, только государственные решения. До них ли — 
большой вопросинг. Если нет, то скоро перестанем пони-
мать детей. А это самое страшное, что может произойти.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Самозанятым 
предложили платить 
социальные взносы.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
ЮРИСТ

Главное, чтобы самозанятые 
не злоупотребляли правом 
на получение этих пособий. 
Я считаю, что любой трудо-
способный гражданин в на-
шей стране должен платить 
взносы во внебюджетные 
фонды для обеспечения раз-
личной, в том числе медицин-
ской поддержки. И такая ини-
циатива целесообразна с точ-
ки зрения сохранения балан-
са в обществе. Самозанятые, 
как правило, осуществляют 
коммерческую деятельность, 
и при уплате взносов они по-
лучают право на получение 
соответствующих выплат. 
И главное, чтобы процесс вы-
плат был также на контроле. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Понятно, что в схеме с самоза-
нятыми государством теряет-
ся, по разным оценкам, от 30 
до 40 процентов налогов, ко-
торые официально называют-
ся социальными сборами. 
И сейчас предпринимаются 
попытки ликвидировать этот 
пробел с помощью таких мяг-
ких мер. Я считаю, что на пер-
вых порах эти выплаты будут 

Минтруд России предложил ввести добровольные соц-
взносы для самозанятых с 2026 года на случай времен-
ной нетрудоспособности. Тариф платежей предлагается 
установить на уровне 3,84 процента страховой суммы, 
которая составит 35 или 50 тысяч рублей по выбору.

вопрос дня

Подготовила ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Живое эхо 
Серебряного века

130 лет назад, 18 октября 
1894 года, родился Юрий Ты-
нянов (на фото) — прозаик, 
драматург, сценарист, пере-
водчик, литературовед. 

Юрий Тынянов с самого дет-
ства был «литературным чело-
веком». Он много читал, рано 
начал сочинять стихи и рас-
сказы. Окончив в Пскове гим-
назию с серебряной медалью, 
Тынянов поступил в Петер-
бургский университет на сла-
вяно-русское отделение. Рус-
ская история первой полови-
ны XIX века, люди, отразив-
шие в своем творчестве ее дух 
и идеи, стали для него темой 
научных и литературных ис-
следований. Уход в историю 
уберег писателя от репрессив-
ных жерновов эпохи, хотя 
и вынудил многократно под-
тверждать верность истори-
ческому материализму. Рома-
ны Тынянова «Кюхля» (о поэ-
те и декабристе Вильгельме 
Кюхельбекере), «Смерть Ва-
зир-Мухтара» (о поэте и госу-
дарственном деятеле Алек-
сандре Грибоедове), неокон-
ченная трилогия «Пушкин» 
стали классикой советской 
литературы. 
Тынянов — один из теоретиков 
раскритикованной в 1930-х го-
дах «формальной школы» ли-
тературоведения, автор рабо-
ты «Проблемы стихотворного 
языка», курсов лекций «Язык 
и образ», «История и теория 
пародии», секретарь ОПОЯЗа 
(Общества изучения теории 
поэтического языка). Он соче-
тал в своем творчестве зна-
ние истории с литературными 

ассоциациями, реминисцен-
циями описываемой эпохи. 
Носящиеся в воздухе идеи 
и образы, по мнению Тыняно-
ва, определяли психологию 
и поступки героев. «Моя бел-
летристика, — писал он, — 
возникла из недовольства 
историей литературы, кото-
рая скользила по общим ме-
стам и неясно представляла 
людей, течения и развитие 
русской литературы». Он был 
всесторонне образованным 
человеком, 10 лет (с 1921 по 
1930 год) преподавал в Госу-
дарственном институте исто-
рии искусств, читал лекции не 
только об истории русской ли-
тературы XIX века, но и о за-
падной литературе, о творче-
стве современников: Блоке, 
Маяковском, Хлебникове, 
Брюсове. Занимался он и тео-
рией кино. Сергей Эйзен-
штейн собирался снимать по 
его роману эпический фильм 
о Пушкине, но помешала 
смерть режиссера. Книги Ты-
нянова и сегодня пользуются 
популярностью. Это удиви-
тельный синтез истории, куль-
туры, литературы — живое эхо 
Серебряного века. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точ-
ку в номере ставит наш корреспондент Петр Семе-
нович Рождественский (1896–1951) — на фото он 
крайний слева.
Снимок неизвестного автора обнаружен нами в ре-
дакционной многотиражке «За большевистский 
стиль» (1948, 6 декабря). Указано, что фото сделано 
в дни подготовки к матч-турниру на первенство ми-
ра по шахматам — он проходил со 2 марта по 18 мая 
1948 года. За спиной Рождественского — гроссмей-

стер Михаил Моисеевич Ботвинник (1911–1995), 
за столом справа — гроссмейстер Вячеслав Василье-
вич Рагозин (1908–1962). Позади всех — редакци-
онный фотограф Гирш (для коллег — Григорий) 
Евелевич Яблоновский (1908–1985). 
Петр Рождественский работал в «Вечерке» со дня ее 
основания — с декабря 1923 года. Он хромал из-за 
ранения, полученного в Первую мировую, но это не 
мешало ему быть плодовитым репортером. Один из 
секретов был в умении налаживать связи в учрежде-
ниях: добровольные информаторы сами атаковали 

Рождественского, предлагая сюжеты. Петр Семено-
вич писал на самые разные темы, но его коньком 
были шахматы. Он мог дозвониться любому гросс-
мейстеру за границу (даже если тот был на курорте 
или в кафе), а на вопрос: «Как вы меня нашли?» от-
вечал: «Это наше дело, журналистское, вы от меня 
никуда не денетесь!» 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Изобретение коренных народов Севера 
помогло освободить Заполярье 

17 октября в Музее Победы 
открылся выставочный про-
ект Мурманской области 
«Северная крепость». Этот 
проект приурочен к праздно-
ванию 80-летия разгрома не-
мецко-фашистских войск 
в Заполярье.

В основной части выставки 
рассказывается о специфике 
боевых действий в Заполярье, 
отмечает заведующий отде-
лом экспозиционно-выста-
вочной деятельности Мур-
манского областного краевед-
ческого музея Георгий Дзени-
сов. Он показывает на часть 
полевой подвесной канатной 
дороги, сооруженной с 1941 
по 1942 год. Ее длина в реаль-
ности достигала 58 киломе-
тров. Передвижение по тун-
дре и через скалы было от-
нюдь не простым, поэтому 
дорога нужна была немецким 
войскам для снабжения фрон-
та во время Великой Отече-
ственной войны. 
— А Красная армия обрати-
лась к опыту коренных малых 
народов. Были сформирова-

ны оленьи транспорты, кото-
рые перевозили грузы (бое-
припасы и продовольствие. — 
«ВМ») и раненых, — говорит 
Георгий Дзенисов. 
На экспозиции также пред-
ставлена шашка офицерского 
образца 1940 года с ножнами. 
Это наградное оружие коман-
дира 127-го легкого горно-
стрелкового корпуса генерал-

майора Георгия Жукова. А ря-
дом лежит медаль «За оборо-
ну Советского Заполярья». 
Ею были награждены почти 
353 240 человек. Еще здесь 
представлены предметы, най-
денные в ходе поисковых экс-
педиций на местах боев в Мур-
манской области, например 
немецкий огнемет фугасный 
Abwehrfl ammenwerfer 42.

— Особый акцент на выстав-
ке сделан на Петсамо-Кирке-
несской операции, которая 
в 1944 году привела к череде 
побед, — говорит сенатор от 
Мурманской области Елена 
Дягилева.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

80 лет победы

Автор собрал яркую историю 
международных выставок

Объявлен конкурс лучших 
практик активного долголетия 

На ВДНХ прошла презен-
тация книги журналиста 
Павла Нефедова «Гастроли 
и трофеи. Выставки Москвы. 
ХХ век». Корреспондент 
«ВМ» выяснил подробности.

Павел Нефедов отмечает, что 
подготовка над сборником 
шла несколько лет. За этот 
период пришлось изучить 
много документов из архива 
ВДНХ. В итоге получилось 
семь глав с информацией 
о выставках, проводившихся 
в «Сокольниках», Парке Горь-
кого, на ВДНХ и на Красной 
Пресне.
— Начинается книга с рас-
сказа о Всероссийской сель-
скохозяйственной и кустар-
но-промышленной выставке, 
проводившейся в 1923 году, 
описывается много интерес-
ных эпизодов с выставок пе-

риода холодной войны, отте-
пели и перестройки, — рас-
сказывает он.
По его словам, большой инте-
рес привлекли книжные вы-
ставки, проводившиеся на 
ВДНХ раз в два года. Всем 
было интересно полистать 
издания, выпущенные за ру-
бежом. А последняя глава — 
о развитии аттракционов 
на выставочных простран-
ствах.
— Название сложилось в ходе 
подготовки книги, так как 
многие советские экспонаты, 
представленные за рубежом, 
принципиально возвраща-
лись в СССР. Среди них — 
скульптура «Рабочий и кол-
хозница», занявшая первое 
место на выставке в Париже 
в 1937 году, — отмечает он. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Стартовал новый сезон 
Всероссийского отбора луч-
ших практик для старшего 
поколения (Активное долго-
летие — 2024). Конкурс ор-
ганизует АНО «Националь-
ные приоритеты» совместно 
с Министерством труда 
и социальной защиты 
России по нацпроекту 
«Демография».

Принять участие в отборе мо-
гут региональные управленче-
ские команды, организации 
социального обслуживания, 
представители бизнес-сооб-
щества и некоммерческого 
сектора. По итогам 10 победи-
телей получат по 500 тысяч 
руб лей, а лучшие практики бу-
дут рекомендованы для тира-
жирования в регионах России.
— Увеличение продолжитель-
ности жизни, рост числа по-

жилых граждан — один из 
наиболее значимых долго-
срочных демографических 
трендов. В этих условиях важ-
но, чтобы все больше людей 
старшего возраста могли со-
хранять активный образ жиз-
ни, исполнять свои мечты 
и помогать другим, — отмети-
ла первый заместитель мини-
стра труда и социальной за-
щиты Российской Федерации 
Ольга Баталина. — Мы видим, 
что растет не только число ре-
ализованных инициатив, но 
и их уровень.
Генеральный директор АНО 
«Национальные приоритеты» 
София Малявина добавила, 
что этот конкурс помогает 
формировать новые тренды 
в работе со старшим поколе-
нием.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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установлены на доброволь-
ной основе, а в последующем 
они станут уже обязательны-
ми. Потому что это вопрос по-
лучения сборов, которые 
предполагаются в случае ра-
боты экономически активно-
го населения. И таким обра-
зом можем сказать, что это 
плавное погружение в налого-
вые обязательства людей со 
статусом самозанятых. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

В целом инициатива непло-
хая. Но надо помнить, что не-
которые недобросовестные 
работодатели заставляют сво-
их сотрудников перейти на 
самозанятость, чтобы скрыть 
официальную занятость. Так 
что, с одной стороны, человек 
становится более социально 
защищенным, с другой — ра-
ботодатель не соблюдает его 
права, негласно устанавли-
вая, к примеру, часы нахожде-
ния на рабочем месте. Таким 
образом он перекладывает 
страховые выплаты с себя на 
сотрудника. А если самозаня-
тый работает на себя и при-
влекается нанимателями, то 
почему бы и нет.

история
Петсамо-Киркенесскую 
операцию провели в ок-
тябре 1944 года войска 
Карельского фронта 
и корабли Северного 
флота. Ее главная 
задача — это разгром 
20-й горной немецкой 
армии в Северной Фин-
ляндии. В результате 
был освобожден район 
Печенги. Также ликви-
дирована угроза порту 
Мурманск и Северным 
морским путям СССР. 
Более того, наступле-
ние советских войск 
привело к освобожде-
нию Норвегии.

17 октября. Сенатор от Мурманской области Елена 
Дягилева показывает олений транспорт, который 
использовали красноармейцы, освобождая Заполярье. 
Фото: Дмитрий Дубинский 


